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CONSEJO TERRITORIAL DE PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA - CTPA 
PLAN DE ACCIÓN 2024 

 
Fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación Territorial SDPT y su Secretaría Técnica 

 
Encuentro subregional del Valle de Aburrá 

 
MEMORIA 5 

 
Fecha:  5 de septiembre 2024 
Hora:   9:00 am a 12:00pm  
Enlace:   https://udearroba.zoom.us/j/97670550756?pwd=GXM6wx8Mi6Wua6YDDbw01QBTdgrWlw.1 
Participantes:  Secretarios de Planeación de Valle de Aburrá, Alcalde delegado de la subregión Valle de Aburrá al Consejo 

Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, Consejeros Territoriales de Planeación Municipal – CTPM de 
Valle de Aburrá, delegados de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA, delegados del CTPA, delegados de 
la Secretaría Técnica - ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, delegados de la 
Gobernación de Antioquia. 

 
Objetivo general 
 
Fortalecer el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, articulando la gestión subregional de los Consejos 
Territoriales de Planeación Municipales - CTPM y del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA y del Sistema 
Nacional de Planeación, contribuyendo al fortalecimiento de sus capacidades, al afianzamiento de la Participación local. 
 
Objetivos específicos 

• Realizar un encuentro de Consejeros Territoriales de Planeación – CTP de la Subregión Valle de Aburrá en el que 
se comparta información y haya participación y compromiso en el fortalecimiento del Sistema Departamental de 
Planeación, desde su Componente Participativo. 

• Socializar el concepto ejecutivo del CTPA sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA 2024-2027, a los 
participantes del encuentro y recibir apreciaciones sobre el alcance subregional y local del PDA. 

• Fortalecer la capacidad técnica y operativa de los CTP Municipales de la Subregión Valle de Aburrá para desarrollar 
el debate público dentro del SDPA a escala de la Subregión Valle de Aburrá. 

• Avanzar en la revisión del alcance subregional de los Planes de Desarrollo Municipal en la construcción de una 
estrategia de Planeación Participativa en el desarrollo de la subregión y su incidencia en el control social de la 
formulación y ejecución del Plan de Desarrollo Departamental.  

 
Agenda 
 

Orden del día 

08:50 am Registro y presentación de participantes 

09:00am Presentación de la agenda (orden del día) 

09:05 am Instalación de la reunión 

09:30 am 
Socialización del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo 2024-2027 ‘’Por Antioquia firme’’: seguimiento 
subregional al PDA 

10:30 am 
Ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo municipales (Capacitación sobre 
metodologías de seguimiento y evaluación) 

10:40 am Receso 

10:45 am Taller de Evaluación Estratégica: Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia 

11:55 am Cierre 

 
  

https://udearroba.zoom.us/j/97670550756?pwd=GXM6wx8Mi6Wua6YDDbw01QBTdgrWlw.1
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DESARROLLO DEL ENCUENTRO 
 

• ORDEN DEL DÍA 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Buenos días para todos y para todas, soy Alberto Henao, Coordinador de la Unidad Técnica del Consejo Territorial de 
Planeación de Antioquia. Vamos a dar inicio al encuentro del día de hoy de la subregión del Valle de Aburrá, encuentro de 
Consejeros Territoriales de Planeación del Valle de Aburrá. 
 
Primero, estamos en este proceso de registro y presentación de los participantes. Seguidamente, estamos ya en la 
presentación de la agenda como tal; procederemos a la instalación, en la cual contaremos con la vocera principal del Consejo 
Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA y con los demás integrantes de la Presidencia Colegiada - PC del Consejo, 
también nos darán un corto saludo los Consejeros Territoriales Departamentales que están presentes, para darle cabida a la 
Presidencia Colegiada - PC de la Secretaría Técnica - ST para que también nos dé un saludo muy corto, haremos una mención 
de los demás integrantes de la Secretaría Técnica, que también están aquí hoy, ha sido muy importante destacar que el 
Consejo Territorial y la Secretaría Técnica han entendido que estos procesos de cada subregión, requieren que estemos 
presentes de una u otra manera, buscando esa inter regionalidad que debe afianzar el proceso, finalmente tendremos el 
saludo de la Gobernación de Antioquia, Carlos Andrés Feria, ya con eso damos por cerrado el proceso de instalación. 
 
Seguidamente pasaremos al primer módulo, que es la socialización del Concepto que emitió el Consejo Territorial de 
Planeación de Antioquia – CTPA sobre el Plan de Desarrollo 2024-2027 “Por Antioquia firme”, en la perspectiva del 
seguimiento subregional al Plan de Desarrollo. 
 
Continuaremos con el ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo Municipales - PDM, que es 
un ejercicio que está a cargo de los Consejos Territoriales de Planeación - CTP, interrogar el Plan de Desarrollo de su 
municipio, de ver cómo está incorporando las preocupaciones de tipo subregional, esos temas finalmente se van quedando 
en el aire y se quedan sin doliente. La gobernación no los ve, y los alcaldes muchas veces no lo visualizan, es ahí donde está 
toda la clave de la llamada asociatividad territorial para hacer esos proyectos, que son de interés común de diferentes 
municipios o entidades territoriales. 
 
Haremos un receso a esas alturas donde veremos un pequeño video alusivo al Valle de Aburrá para dar una pausa activa; 
retomamos la tercera parte del encuentro de hoy con un taller sobre evaluación estratégica del Sistema Departamental de 
Planeación de Antioquia - SDPA, donde vamos a mirar como hemos venido funcionando, ¿qué logros hemos alcanzado y 
cuáles son los retos que tenemos enfrentar para mejorar el desempeño de este Sistema Departamental de Planeación? 
En este espacio procederemos a hacer una valoración del trabajo que han venido haciendo los delegados de esta subregión 
en la Secretaría Técnica - ST y si ellos quieren solicitarle al plenario de este encuentro que les brindemos una ratificación 
para darle continuidad a un trabajo que se ha venido haciendo, incluso porque ellos son muy recientes, entraron a mediados 
del año pasado a la Secretaría Técnica – ST y es importante darle continuidad a eso para que haya una correa de transmisión 
entre lo que se venía haciendo y lo que deben ser las tareas hacia el futuro, con eso estaríamos cerrando el día de hoy. 
 

• INSTALACIÓN 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Procedemos a la instalación protocolaria.  
 
En primer lugar, le damos la palabra a nuestra vocera principal, Merly Flórez. 
 
Merly Flórez – PC del CTPA 
 
Alberto, muchas gracias por la intervención, al equipo técnico en la Universidad Antioquia, que lidera y que ha hecho posible 
que todos estemos acá en este en este espacio, a mis compañeros de la Presidencia Colegiada - PC, por aquí veo a Santi, a 
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todos los que me están escuchando y a ustedes Consejeros de cada uno de los de los territorios, nos da mucho gusto, 
personalmente cada vez que estamos en estos espacios es como una gratificación más para este trabajo.  
 
Sabemos que son espacios donde casi todos estamos de manera voluntaria, pero creemos, y con toda la fe y la convicción 
de que precisamente hay que seguir retroalimentando estos espacios para que se pueda tener más participación y que de 
parte de las administraciones cada vez nuestras voces sean más escuchadas, sobre todo los sectores que cada uno de 
nosotros representamos; agradecerles, esperamos que este sea un espacio en donde la Unidad Técnica que, sobre todo la 
Presidencia Colegiada - PC ha visto que se ha esforzado mucho, estos trabajos y ya estamos en el quinto encuentro 
subregional. 
 
Como subregión tenemos una gran responsabilidad porque si comparamos con las demás subregiones, nosotros tenemos 
un poquito más de facilidades y de acceso que el resto de las subregiones, a ponernos la camiseta y que este espacio sea 
muy retroalimentador para todos nosotros.  
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Le vamos a dar espacio a la Presidencia Colegiala - PC del CTPA, ya a nos habló Merly, que es la vocera principal. Por favor, 
Laura Sierra un saludito corto. 
 
Laura Sierra - PC del CTPA 
 
Bueno a todas y todos, buenos días, Laura Sierra. 
 
Yo trabajo en la fundación Socya y hoy tengo el honor y la responsabilidad de ser la vocera suplente de la Presidencia 
Colegiala – PC del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA, ingreso al CTPA como representante del sector 
ecológico, un gusto estar aquí con ustedes, sobre todo celebrar que estos espacios se den, que estén siempre tan fortalecidos 
y tan nutridos en la participación.  
 
Yo creo que nuestros ecosistemas de participación ciudadana en el Departamento son cada día más robustos y la gobernanza 
que hemos podido empezar a lograr como representantes de la participación de nuestras comunidades, es muy valiosa, 
muchísimas gracias a todos por estar acá desde la fundación Socya y desde la Presidencia Colegiada – PC siempre para 
servirles y acompañarlos en lo que podamos apoyar en este proceso durante estos años de acompañamiento, veeduría y 
revisión de estos logros departamentales, hoy tenemos grandes retos como territorio, acá estamos para acompañarlos, 
muchas gracias a todos. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias Laura, por favor Cesar Augusto Rodríguez. 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Buenos días para todos, César Augusto Rodríguez, represento al sector religioso, hago parte también de la Presidencia 
Colegiada – PC del CTPA y también delegado ante el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia – SDPA. Muy 
complacido de estar en este espacio del Área Metropolitana de esta manera virtual, el corazón un poquito arrugado, teníamos 
el deseo, el anhelo de poder hacer parte de la presencialidad, este tema y estos pasos de Consejería, siempre es bueno 
cuando hay un rostro detrás de una voz que manifiesta y que representa un grupo, pero, será en otra ocasión. Complacido 
de estar aquí en medio ustedes y estamos para servirles. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias. 
 
Santiago Castañeda. 
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Santiago Castañeda – PC del CTPA 
 
Hola, buenos días para todos, mi nombre es Santiago Castañeda represento el sector social, hago parte también de la 
Presidencia Colegiada – PC del CTPA, para nosotros es un honor poder tener estos espacios de conversación y diálogo 
referente al trabajo que venimos haciendo cada uno desde nuestros territorios. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias.  
 
Carlos Eduardo Guerra. 
 
Carlos Eduardo Guerra Sua - CTPA 
 
Muy buenos días para todos, espero se encuentren bien, que bueno compartir con ustedes este momento donde vamos a 
traer una información pertinente de actualidad de lo que se viene haciendo y lo que está planteado en este Plan de Desarrollo, 
mi nombre es Carlos Eduardo Guerra Sua, yo soy el director ejecutivo de la Fundación CFA, Cooperativa Financiera, 
representante del sector económico y miembro de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA, muy buen día para todos. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias, esta es la Presidencia Colegiada - PC que tenemos del CTPA presente en el encuentro.  
 
Le vamos a dar un pequeño espacio cortico a los demás delegados del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – 
CTPA. 
 
María Cristina Lloreda. 
 
María Cristina Lloreda Mena – CTPA 
 
Muy buenos días, reciban un abrazo muy afrocolombianísimo, como ya lo dijo la compañera, Soy María Cristina Lloreda Mena, 
represento el sector de los afrocolombianos por la Federación Fedecoban. Quiero decirles que acá hubo una tempestad muy 
grande anoche, entonces, a toda hora me saca, no sé si ustedes se dan de cuenta que se me cae la señal a mí, me quedo 
sin conexión. Estoy muy complacida de estar acá aprendiendo y aportando porque así es que vamos todos los días, el ser 
humano aprende y enseña. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias 
 
Tatiana Restrepo delegada de Paula Andrea- Área Metropolitana 
 
Tatiana Restrepo – CTPA – Área Metropolitana 
 
Muy buenos días para todos. Tatiana Restrepo subdirectora de Planeación del Área Metropolitana, encantada de pertenecer 
a este equipo de trabajo. Nosotros, como Área Metropolitana siempre pretendemos y trabajamos por los 10 (diez) municipios 
que la conforman y también por todos aquellos que están a su alrededor y que posiblemente en un futuro también se harán 
diferentes conformaciones de esquemas asociativos, para nosotros siempre es un placer transmitirles a ustedes estas 
lecciones aprendidas que, como Área Metropolitana, hemos venido ganando con el pasar de los años. Acá estamos también 
muy atentos para todo lo que ustedes necesiten. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
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Muchas gracias Tatiana.  
 
Ale Vanegas 
 
Ale Vanegas (elle) - CTPA 
 
Hola, buenos días. Soy Ale Vanegas, representante por el sector LGBTIQ+ ante el CTPA, muy feliz de estar acompañando, 
visibilizando una de las poblaciones que ha sido más vulnerable y reivindicando nuestros derechos. Gracias por poder 
compartir y también hacer el intercambio de conocimientos, en lo que les pueda colaborar. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias Ale.  
 
Julián Jiménez. 
 
Julián Jiménez - CTPA 
 
Buenos días, Julián Jiménez. Soy el representante por el sector comunal de la Federación Comunal de Antioquia y, de manera 
muy breve, aprovechar el espacio para sumarme a las voces desde Bello que han rechazado la intención por parte de la 
Gobernación de mover el peaje pajarito que afectaría a Bello, principalmente a la zona rural del municipio, a todos bienvenidos 
y muchas gracias. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias.  
 
Julián Higuita. 
 
Julián Higuita - CTPA 
 
Buenos días para todos y todas. Mi nombre es Julián Andrés Higuita Londoño. Presidente de la Federación Comunal de 
Antioquia, y representó al sector comunitario. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias.  
 
Aparte de la Presidencia Colegiada – PC del CTPA, de los Consejeros del CTPA. También tenemos la Secretaría Técnica – 
ST del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia – SDPA, que es la instancia subregional, que articula todos los 
CTP de los municipios con el departamental.  
 
Le vamos a dar, por favor, la palabra a Patricia Vahos, delegada del Valle de Aburrá. 
 
Patricia Vahos - ST del SDPA 
 
Muy buenos días, como siempre hemos venido acompañando los encuentros subregionales que se han venido haciendo 
desde el CTPA y el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia – SDPA, como Secretaría Técnica - ST, de verdad 
muy complacida de, por lo menos volver a ver a nuestros compañeros y compañeras de los Consejos Territoriales del Área 
Metropolitana y simplemente como para reiterarle a Diego que sería importante desde el Área Metropolitana que tengamos 
al menos una reunión los Presidentes o las mesas directivas, propongo de pronto a Bello como el lugar de encuentro, al 
menos lo que tiene que ver con el Norte del Valle de Aburrá,  para dejar sobre la mesa el tema, por lo menos que nuestro 
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coordinador de la comisión accidental para el análisis del traslado del peaje de Pajarito pueda darnos como el informe, de 
cuáles son los atenuantes que para nosotros en Bello, es importante tener en cuenta, rechazar y oponernos a este traslado, 
y que hagamos parte de la mesa conjunta de análisis.  
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias. 
 
Al otro delegado del Valle de Aburrá al señor Diego García. 
 
Diego García – ST del SDPA 
 
Muy buenos días, Diego García Bedoya, CTP de Envigado, sector comunal, representante ante la Secretaría Técnica - ST 
por el sur del Valle de Aburrá esperando y aspirando a que este encuentro sea del mismo éxito de los otros 4 (cuatro). Estamos 
atentos a cualquiera sugerencia. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Gracias Diego.  
 
En la Secretaría Técnica - ST tenemos muchos más participantes, pero le vamos a dar paso a la Presidencia Colegiada – PC 
de la Secretaría Técnica – ST del SDPA. La vocera principal Nora Elena Castrillón. 
 
Nora Elena Castrillón Torres - ST del SDPA 
 
Muy buenos días para todos y todas desde Carolina del Príncipe, un saludo muy especial, que buena concurrencia, me alegra 
muchísimo que todos estén atentos a este llamado porque en realidad esta es la región más grande que tenemos dentro de 
los Consejos Territoriales de Planeación – CTP del departamento. Para todas las personas que están representando las 
comunidades afro, un saludo muy especial, tengo la posibilidad de encontrarme con muchos de ustedes con los que ya he 
trabajado dentro del proceso con Corantioquia y con otras corporaciones, sé que son personas muy responsables que van a 
dar todo lo que a su alcance esté para poder sacar todos los proyectos adelante. A los compañeros de la mesa principal y a 
mi compañera Alba Elida, un saludo muy especial y espero que hoy sea una reunión muy fructífera; al joven Julián Jiménez 
también le escucho una voz de casi que, de adolescente, pero veo que es un líder que está saliendo adelante. Muchísimas 
gracias a todos y estemos todos muy atentos a toda nuestra agenda del día de hoy. Muchísimas gracias. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias Nora 
 
Alba Elida Cortés, secretaria de la Secretaría Técnica – ST del SDPA. 
 
Alba Elida Cortés Martínez - ST del SDPA 
 
Muy buenos días. Mi nombre es Alba Elida Cortés, Soy del Municipio de Amalfi y en la actualidad soy la secretaria de la 
Secretaría Técnica – ST del SDPA. Estoy muy contenta de compartir estos espacios, de conocer todo nuestro territorio, de 
conocer todas las subregiones, sus necesidades, sus proyectos, sus cosas positivas, que son muy favorables para poder 
también hacer nuestro trabajo, espero que hoy resulte una reunión muy buena, veo muy buena participación, como nuestra 
presidenta Nora Elena lo dijo, es la subregión más grande y con las mayores posibilidades tecnológicas para estar juntos, 
entonces todas esas cosas hay que aprovecharlas muy bien, bienvenidos, que nos vaya bien en esta reunión. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias. Alba.  
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Alberto para presentar la Unidad Técnica de apoyo al CTPA. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
En este momento estoy confirmando con Carlos Feria, él no va a llegar ahora a tiempo porque tiene un asunto que resolver, 
pero tan pronto llegue, nos dará el saludo correspondiente. 
 
Como Unidad Técnica estamos para apoyar este proceso, me acompañan Maber Osorio, Profesional en Desarrollo Territorial; 
me acompaña también Manuela Zuleta, que es una Profesional en Desarrollo Territorial en formación, ya está en su periodo 
de prácticas y también, ha venido haciendo una labor muy importante de acompañamiento; Natalia murillo que es nuestro 
apoyo en toda la parte logística y de comunicaciones, ella es profesional social en el área de filosofía y ha estado 
acompañando este proceso de tiempo atrás;  no está presente Ashley Palacios, que es nuestra comunicadora, ella nos brinda 
los apoyos en toda la parte de comunicaciones atendiendo todos los diferentes productos y requerimientos comunicacionales 
de este proceso; y quien les habla, Alberto Henao, economista, coordinador de esta Unidad Técnica. Estamos para acompañar 
estos procesos, haremos una relatoría, facilitaremos los procesos, pero la palabra la tienen ustedes como parte de este 
Sistema Departamental y el Consejo Territorial de Antioquia, que también lidera este proceso. 
 

• PRIMER MÓDULO 
 
SOCIALIZACIÓN DEL CONCEPTO DEL CTPA SOBRE EL PLAN DE DESARROLLO 2024-2027 ‘’POR ANTIOQUIA 
FIRME’’: SEGUIMIENTO SUBREGIONAL AL PDA 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
La agenda con el primer tema, es la socialización del Concepto que emitió el Consejo Territorial de Planeación de Antioquia 
- CTPA con respecto a lo que fue el Plan de Desarrollo en su versión inicial, fue presentada a consideración del Consejo en 
el mes de marzo y sobre el cual el Consejo se pronunció, donde seguidamente, a ese pronunciamiento que tuvo el Consejo, 
se hizo una gestión ante la Asamblea departamental para reforzar algunos temas que no estaban explícitamente reflejados 
en el Plan de Desarrollo, de este proceso  queremos compartir con ustedes esta presentación, en la cual queremos ya que 
tenemos un plan definido y aprobado, podamos hacer un ejercicio de seguimiento durante los próximos 3 (tres) años y medio, 
o 4 (cuatro) en total, sobre que tanto ese Plan de Desarrollo está resolviendo asuntos de orden subregional, por eso es tan 
importante este módulo.  
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Este primer módulo va a iniciar con la presentación del Concepto que realizó el Consejo Territorial de Planeación de Antioquia 
– CTPA al anteproyecto del Plan de Desarrollo de Antioquia a cargo de Santiago Castañeda, tendrá un máximo de 20 min 
para la presentación. 
 
Seguidamente César Rodríguez presentará los resultados de la encuesta que corresponden a este módulo enviada previa al 
encuentro, la cual tiene un máximo de 10 min para su presentación; después vamos al diálogo abierto también moderado por 
César Rodríguez aproximadamente de 15 min para poder conocer las opiniones de ustedes, entonces le damos paso, por 
favor, a Santiago Castañeda. 
 

o Presentación del concepto del CTPA sobre el PDA 
 
Santiago Castañeda – PC del CTPA 
 
Muchísimas gracias Maber.  
 
Nuevamente, buenos días para todos, para mí es un gusto y un placer poder hoy presentar el trabajo que se realizó desde el 
Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, la Presidencia Colegiala – PC del CTPA en acompañamiento con la 
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Unidad Técnica para poder llegar a compartirles a ustedes hoy los logros y retos que tenemos desde el Consejo Territorial de 
Planeación en ese proceso de formulación del Plan de Desarrollo. 
 
Les voy a presentar a mis compañeros de la Presidencia Colegiada – PC, los compañeros que se presentaron ahorita: Merly, 
que es nuestra vocera principal; Laura, que es nuestra vocera suplente; Carlos Eduardo, que es nuestro Secretario General; 
tenemos también a César Augusto, que se presentó ahorita al inicio, representante ante el Sistema Departamental de 
Planeación de Antioquia – SDPA; mi nombre es Santiago, soy representante del sector social y representante ante el Consejo 
Nacional de Planeación – CNP; al igual también tenemos a Carlos Andrés Bedoya, que es de la Provincia de Cartama y está 
en otras delegaciones y nuestro compañero Juan Felipe Rendón. 
 
Vamos a compartirles un poquito de la ruta de trabajo que se hizo para la construcción y socialización del Concepto. En la 
formulación del Concepto del Plan de Desarrollo Departamental, el proceso inició a finales de febrero cuando nos 
posicionamos ante el Gobernador de Antioquia, empezamos todo este trabajo, las primeras semanas de marzo, donde se 
realizaron unas consultas por cada uno de los sectores. Recordar que el CTPA está conformado por ciudadanos que han sido 
postulados por la propia comunidad para representar sus intereses en diferentes sectores, de los cuales hoy compone el 
Consejo Territorial de Planeación – CTP; nosotros tenemos 2 (dos) funciones principales desde el Consejo Territorial, una es 
la formulación del Concepto con las recomendaciones frente al Plan de Desarrollo,  la segunda es el seguimiento y evaluación 
de esas metas que quedan planteadas dentro de ese Plan de Desarrollo.  
 
En estas primeras semanas de marzo hicimos todo el tema de preparación del preconcepto, se realizaron unas reuniones de 
cada una de las comisiones, en estas comisiones se elaboró un preconcepto que fue luego consolidado por la Presidencia 
Colegiala y la Unidad Técnica, para luego enviar este Concepto el 21 de marzo a la plenaria del Consejo Territorial de 
Planeación de Antioquia – CTPA para que hicieran modificaciones, recomendaciones, y nuevamente, el 22 de marzo, 
tuviéramos en plenaria la aprobación del mismo. 
 
Desde el 22 al 27 de marzo se hizo una edición final del Concepto donde se pudo enviar cumpliendo con todos los términos 
definidos por la Ley 152 de 1994 este Concepto a la Gobernación de Antioquia el 27 de marzo; entre abril y mayo se hizo la 
presentación del Concepto ante la Gobernación de Antioquia, se difundió ante la sociedad civil y se hizo una presentación de 
este Concepto por nuestra vocera principal ante la Asamblea Departamental. 
 
¿Cuál es el propósito de nosotros como Consejo Territorial de Planeación – CTP? es hacer aportes, hicimos aportes desde 2 
(dos) componentes: 1 al Plan de Desarrollo general, hicimos un aporte general y transversal a todo el Plan y otros aportes 
específicos a cada una de las 5 (cinco) líneas que compone este Plan de Desarrollo. 
 
En esos aportes que hicimos y como una de nuestras funciones es formular un Concepto y unas recomendaciones al Plan de 
Desarrollo se destacó dentro de ese Concepto o dentro de esa propuesta general, que el Plan de Desarrollo contaba con un 
diagnóstico general detallado, con cifras y gráficas que permitían hacer un mejor análisis y tener mucha más información para 
identificar esas necesidades y esas posibles soluciones que encontrábamos a la hora de nosotros formular ese Concepto. 
También este Plan tenía un diagnóstico más detallado por subregiones que nos permitía ir o definir esa apuesta que nosotros 
íbamos a tener frente a ese Concepto que íbamos a brindar. En el tema de infraestructura vial tanto en el principal y terciarias; 
se hizo también un aporte en el tema de Sistemas General de Regalías. Esto es un tema, llamémoslo bueno y positivo. Es 
importante destacar que de forma especificada no se trató o no teníamos una inclusión social en los principios ya establecidos 
dentro del Plan, pero desde cierta manera, en el diagnóstico vimos abordados ciertos temas que nos permitía identificar esto. 
En los proyectos detonantes con un tema de enfoque territorial. Y en los Objetivos de Desarrollo Sostenible se pudiera hacer 
una ampliación de este capítulo. 
 
El Plan de Desarrollo Departamental está constituido por 5 (cinco) líneas.  
 
Vamos a empezar por esta primera línea que es “Seguridad desde la democracia y la justicia” está compuesta por 3 (tres) 
componentes y 12 (doce) programas, desde la Presidencia Colegiada - PC y el Consejo Territorial de Planeación – CTP, hoy 
les vamos a compartir los logros, pero también los retos que tenemos frente al Plan de Desarrollo; dentro de los logros que 
nosotros hoy queremos compartir con ustedes, que dentro del Plan de Desarrollo quedó incluido: articular con los organismos 
de administración departamental y atender las necesidades del territorio desde los Planes de Desarrollo Comunal, que es 
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para nosotros súper importante poder articular porque esto representa las necesidades y las expectativas de los territorios. 
También se logró un indicador donde se tuviera presente los comités de libertad religiosa y de culto fortalecidos. La inclusión 
de temas e indicadores asociados al fortalecimiento de los Consejos de paz, que también tuviéramos ahí 6 (seis) iniciativas 
de memoria en clave de reconciliación y fortalecimiento, especialmente en los municipios PDET y ZOMAC. Incorporamos 
también unos enfoques diferenciales a la protección de los derechos humanos. El fortalecimiento de las capacidades de las 
autoridades indígenas para la consolidación de formas propias de gobierno, aunque estos ya tienen una forma propia de 
gobierno, lo que se buscaba era poder fortalecer las capacidades de estas autoridades para el funcionamiento de ese 
gobierno. También se impulsaron acciones que permitieran de manera articulada la gestión institucional de todas las 
secretarías, gerencias y entidades descentralizadas del orden departamental e instituciones de educación superior y demás 
dependencias en el departamento de Antioquia. Se buscó el mejoramiento de las condiciones de seguridad y mantenimiento 
del orden público y la preservación de la vida. Entre estos logros quedaron incluidas en el Plan, estrategias de prevención y 
atención a las situaciones que puedan afectar la seguridad y el acceso a la justicia y los comportamientos contrarios a la 
convivencia ciudadana. Lo que se buscaba de esos logros, también es la inclusión del aumento de la presencia institucional 
en el territorio y mejorar las condiciones laborales para los servidores públicos. En el Plan también habrá implementación de 
estrategias educativas y seguridad vial que va a beneficiar a toda la comunidad, incluyendo a la primera infancia. 
 
Dentro de esta primera línea de “Seguridad, desde la democracia y la justicia”, también tenemos varios retos que nosotros 
tenemos como Consejo y como integrantes del mismo. Una de esas son las estrategias de planeación participativas definidas 
en el Plan, que no son explícitas en las necesidades de acompañamiento técnico, administrativo y operativo al Consejo 
Territorial de Planeación - CTP y otras instancias de participación, en consecuencia, se ha venido configurando un Sistema 
Departamental de Planeación que requiere de la interacción social e institucional para su fortalecimiento, como, por ejemplo, 
lo que nosotros estamos haciendo hoy en este espacio. También, uno de los retos es anexar una tabla con enfoque diferencial 
que dé cuenta de cómo el conflicto afecta a diferentes grupos poblacionales que no se vio reflejado ahí en ese Plan de 
Desarrollo. Además consignar acciones específicas para garantizar la movilidad segura de los niños y niñas del departamento. 
 
Esta es la segunda línea del Plan de Desarrollo, “Cohesión desde lo social”, tiene 3 (tres) componentes y 25 (veinticinco) 
programas. Dentro de los logros que tuvimos fue poder presentar una propuesta de mejorar los servicios de salud a la 
población víctima que habitan las zonas aledañas con la Autopista Medellín-Bogotá, que sería al Norte del Valle de Aburrá. 
La inclusión de estrategias de fortalecimiento de las instituciones prestadoras de servicios de salud pública en las regiones. 
Aunque el Plan hacía alusión a toda la población antioqueña, fortaleciendo la aplicabilidad de las fases de desarrollo motriz, 
como metodologías estratégicas en los procesos deportivos. Se destaca también la inclusión de los juegos comunales, este 
es un tema liderado desde INDEPORTES, pero también de esa puesta del fortalecimiento de los organismos comunales. Se 
incluye dentro del Plan de Desarrollo, la propuesta presentada por el Consejo Territorial ya que se propende por garantizar el 
ejercicio pleno de los derechos humanos, los derechos sexuales y los derechos reproductivos, especialmente el derecho a la 
participación de las personas LGBTIQ+ del departamento de Antioquia, como lo vimos, ahorita nuestro compañero del 
Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, que es representante de este sector. También el programa del Sistema 
Departamental del Cuidado. Dentro de esos logros se adelantó el proceso de caracterización de las personas con 
discapacidad en el Departamento de Antioquia, donde se busca realizar asesorías, asistencias técnicas a los municipios, en 
los comités municipales de discapacidad. Asu vez se atiende de forma efectiva la solicitud que se le hizo de trabajar en temas 
de emprendimiento, la participación juvenil, la salud pública, y la salud mental de nuestros niños, niñas y jóvenes en las 9 
(nueve) subregiones del departamento. Uno de los logros que tuvimos en esta línea fue incluir 2 (dos) indicadores de productos 
relacionados con estrategias de permanencia escolar que nos ayude a mitigar la deserción escolar, que es un tema al cual le 
tenemos que poner cuidado hoy en el departamento. Se hizo una solicitud desde el Consejo Territorial de Planeación de 
Antioquia – CTPA que se atiende de manera efectiva a través de la implementación del Plan Departamental de Cultura 2023 
– 2025. 

Dentro de los retos que tenemos en esta segunda línea, se recomienda seguir trabajando en la implementación de las 
propuestas para lograr las metas necesarias en cuanto a mejorar los servicios en salud para la población víctima, dejar claro 
en las diferentes líneas del Plan las acciones encaminadas a garantizar los derechos fundamentales de las personas 
LGBTIQ+. Inculcar el emprendimiento desde ese trabajo colectivo, el emprendimiento en la niñez e incluir el indicador de 
porcentaje de personas graduadas que ingresan al mercado laboral de Antioquia. 
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La línea 3 (tres) “Inversión desde la confianza” es una línea de 3 (tres) componentes y 13 (trece) programas. Los logros que 
tuvimos acá es un enfoque de comercialización de productos agropecuarios a través de actividades y compras públicas 
locales, circuitos cortos de comercialización, ruedas de negocios, entre otros. También, incluir o tener presente el Plan de 
Ordenamiento Agropecuario, que orienta la inversión acorde a las características de cada una de las subregiones para la 
implementación de proyectos productivos. Uno de los logros fue la Red Regional de Emprendimiento. Se plantearon unos 
indicadores de proyectos financiados para el desarrollo tecnológico y la innovación en los actores sociales apoyados. Otro de  
los logros es el programa de Internacionalización de Antioquia. De los indicadores propuestos se incluyeron estrategias de 
empleo y emprendimiento implementadas, porcentajes de jóvenes empleados o emprendedores después de participar en 
programas de formación, empleo y emprendimiento. 
 
De los retos que tenemos acá es incluir un inventario de las vías departamentales. Incluir un capítulo específico para el sector 
de las pequeñas y medianas empresas. La vocación productiva de cada subregión, tanto en el diagnóstico como en el 
estratégico. Y un programa de asociatividad para los productores. 
 
En la cuarta línea “Sostenibilidad desde lo territorial”. Tenemos 3 (tres) componentes y 13 (trece) programas. Entre los logros 
que tuvimos fue el diagnóstico sectorial, se incluye la información de los POMCAS que son los Planes de Ordenamiento y 
Manejo de Cuencas Hidrográficas. Incluye también la propuesta del Consejo Territorial, que es la realización de un programa 
integral para el monitoreo de mitigación de la erupción costera en el litoral antioqueño. Abordaje de manera transversal la 
educación ambiental en el marco de políticas públicas de educación ambiental, priorizando la conservación de la biodiversidad 
y sus servicios ecosistémicos. En el programa 4.1.4 se incluyó la protección de todas las fuentes hídricas, lo cual incluye la 
propuesta que presentamos desde el Consejo Territorial frente al tema. Se aumentó las metas en los indicadores. También 
entre las actualizaciones que se contemplaron para el PICCA, el Plan Integral de Cambio Climático de Antioquia, en el marco 
de los lineamientos nacionales se incluyó una actualización de perfiles de emisión hasta escala subregional. Se destaca 
también el programa 4.2.5, que son acciones atendidas a la solicitud que presentó el Consejo Territorial en cuanto al servicio 
de agua potable y manejo de aguas residuales. Se priorizó además una inversión en vivienda social, es parte integral de 
nuestra nacionalidad y se encuentra consignado en el programa 4.3.1 y fue una solicitud de priorización emitida por el Consejo. 
 
Dentro de los retos que tenemos es realizar un análisis más detallado a la situación actual del departamento en materia social, 
ambiental y económica, se requiere de más recursos y más tiempo para este diagnóstico. Dedicar un componente a la 
economía circular, es fundamental que hoy hablemos de economía circular en el departamento. Incluir de forma específica 
también la actualización sobre la caracterización en escenarios de riesgo. 
 
Esta última línea, que es la “Autonomía desde la gobernanza” tiene 3 (tres) componentes y 11 (once) programas. Dentro de 
los logros, en el programa 5.1.1 de cooperación para Antioquia se contemplan acciones, que incluye de manera efectiva una 
propuesta que se hizo desde el Consejo Territorial. Se incluye efectivamente también el seguimiento a las actividades de cada 
uno de los programas, esta fue una propuesta hecha por el Consejo Territorial. Se incluye también nuevas prácticas en materia 
de gestión de recursos humanos optimización en la estructura organizacional y aprendizaje continuo de los funcionarios de la 
Gobernación de Antioquia. Se logró incluir de manera efectiva la gestión de infraestructura física al interior de la Gobernación 
de Antioquia contemplados y dando cumplimiento a los estándares para el cumplimiento de la certificación carbono neutro 
que otorga el ICONTEC. Se incluyó de igual manera una propuesta de reducción y prevención de daño antijurídico. Se destaca 
dentro de la inclusión de capacitación, asesorías técnicas de acompañamiento tanto a los municipios como a los diferentes 
esquemas asociativos territoriales conformados en el departamento. Se tiene en cuenta la generación de información 
estadística en la página web y en los sitios como Antioquia Datos de información estadística del Departamento. 
 
Dentro de los retos que tenemos en esta línea es la participación ciudadana para la ejecución de proyectos, es una propuesta 
que se debe estudiar como una posibilidad, no obstante, tenemos que tener presente los requerimientos técnicos y 
especializados de cada uno de los proyectos, ampliar acciones de capacitación a comunidades organizadas, lograr ampliar 
los indicadores de distintos componentes de los 11 (once) programas de la línea 5 (cinco), seguir trabajando activamente en 
las propuestas que fueron incluidas dentro del Plan de Desarrollo, se recomienda también de forma específica la participación 
de la comunidad en la ejecución y el desarrollo del mismo. Ampliar la labor de capacitación en cuanto al manejo de información 
estadística del Departamento, que es súper importante para poder dar una buena ejecución a cada uno de esos programas. 
Y fortalecer los procesos asociativos como una herramienta de competitividad. 
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En la subregión del Valle de Aburrá, como todos sabemos, está ubicado en el centro sur del Departamento de Antioquia. Este 
es atravesado por el río Medellín Aburrá Porce, que recorre la subregión de norte a sur. La subregión está conformada por 
10 (diez) municipios, de estos 10 (diez) municipios tenemos unos en categoría especial, categoría primaria, categoría terciaria 
y categoría cuarta como es Barbosa. Hoy cuenta el territorio con una extensión de 1152 kilómetros. Somos en el Valle de 
Aburrá, un total de 4179996 habitantes. Hay un 1977113 hombres y 222833 mujeres. 
 
Para terminar con la presentación en la subregión del Vale de Aburrá en el Concepto del Consejo Territorial de Planeación al 
Plan Departamental de Antioquia quedaron consignadas, el tema de la conexión con el Pacífico desde Medellín por el 
Suroeste antioqueño. Desarrollo gradual del Aeropuerto Olaya Herrera como un Hub de transporte de aviación vertical y 
eléctrica, manteniendo su capacidad aeropuerto regional tradicional, que es importante también para la conexión con rutas 
regionales. La conexión a Bogotá y Autopista Medellín - Bogotá. Respecto a las estrategias de articulación regional 
acompañadas es importante desglosar qué tipo de estrategias están implementando y cómo contribuirán los objetivos 
generales de presentar a Medellín y Antioquia como solo una región, es importante empezar a pensar en este tema, que de 
aquí también se desprende el futuro de nuestro departamento y esto es beneficioso, involucrar esta implementación en todas 
esas estrategias. Mirar los municipios, también del Área Metropolitana, como centro de servicios para cada una de las 
subregiones, es decir, municipios como Sabaneta, Girardota, entre otros, pueden ser centros de referencia en servicios para 
subregiones de Antioquia. También quedó consignado en el Concepto la urgencia de abordar la grave situación de la 
disposición final de los residuos en el Valle de Aburrá como solución a corto y mediano plazo. 
 
Muchísimas gracias por escucharme, Para mí es un honor poder compartirle todos estos logros y estos retos que tenemos, 
muchas gracias. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 

Santiago muchísimas gracias, una excelente presentación de todo ese Concepto. 
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 

César Rodríguez, le damos paso para que de la presentación de los resultados de la encuesta y posteriormente abrir el 

diálogo. 

César Rodríguez – PC del CTPA 

Muchas gracias, se quiso realizar y se hizo una labor con los diferentes Consejeros del Área Metropolitana, se envió una 

encuesta para mirar precisamente las necesidades de herramientas que hacían falta al componente del Plan de Desarrollo 

‘’Por Antioquia Firme’’, esta encuesta fue contestada por 30 Consejeros de la subregión del Valle de Aburrá y la primera 

pregunta de esta encuesta era precisamente preguntar acerca de las problemáticas y las iniciativas de la subregión del Valle 

de Aburrá que deberían estar incluidas en el Plan de Desarrollo de Antioquia. Los Consejeros destacaron entre varias 

necesidades, la primera, la de incluir los temas alusivos a la seguridad, la economía, hay una gran preocupación por el tema 

de acompañamiento a las mujeres, el tema ambiental, los servicios públicos y las soluciones o programas para la vivienda, 

específicamente para vivienda nueva. 

Se considera pertinente incluir iniciativas dirigidas a mejorar la calidad de la educación, de promover el tema cultural, el 

desarrollo económico, la movilidad y empezar a tener avances significativos en el tema de la gestión del riesgo, estos a nivel 

del Plan “Por Antioquia Firme”, el Plan de Desarrollo Departamental. Se les consultó acerca de cómo se están ejecutando, 

cómo ven las iniciativas para abordar las problemáticas que son identificadas específicamente en la subregión de Valle de 

Aburrá para este Plan de Desarrollo Departamental, allí los Consejeros señalaron que se está haciendo una labor, de peritaje, 

investigativa de las diferentes problemáticas que ya existen en el territorio para poderlas llevar y materializar en los planes de 

acción, pero ven una dificultad y al mismo tiempo una oportunidad, que es el tema de empalme con los nuevos mandatarios, 

ya que en la administración pública esto siempre genera un proceso de evaluación, de verificación de problemas, de 

verificación de procesos, para poder encaminar, entonces ellos ven que el proceso iba iniciando al menos este primer 
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semestre, pero se ha generado dificultades por la causa mencionada, también se habla acerca de que se van a ir 

materializando con el tiempo avances en la ejecución de esos planes de acción. Se tiene un ambiente positivo, mirando el 

tema de los resultados, creen que se pueden alcanzar muy buenos resultados apenas se puedan materializar con el tiempo. 

Se menciona también que las comunidades están jugando un rol importante en los procesos de desarrollo, es decir, que no 

solamente ven que se están elaborando los Planes de Desarrollo desde las iniciativas de gobierno, sino también que se están 

teniendo en cuenta los diferentes grupos de interés, las diferentes comunidades y que ellas vienen participando precisamente, 

en mención de los planes territoriales, los planes municipales, planes de acción y también a la vez, esto se verá reflejado en 

el Plan de Desarrollo ‘’Por Antioquia Firme’’. Esas son las dos (2) preguntas, lineamientos groso modo de las respuestas de 

los Consejeros. 

o Diálogo abierto 

Queremos abrir la posibilidad de tener un diálogo porque aquí también hay Consejeros que posiblemente no pudieron 

diligenciar la encuesta o que no les llegó o no pudieron hacerla,  que bueno hoy poder tener a raíz de una pregunta guía, 

acerca de la presentación que hizo Santiago del Concepto que se emitió, que se llevó a la Asamblea, fue aprobado y hoy por 

hoy, ya es una realidad, acerca de esa presentación y acerca de los resultados de la encuesta que les acabo de mencionar 

con las diferentes problemáticas observadas: ¿cuál es la percepción de ustedes como Consejeros Territoriales aquí en la 

subregión del Valle de Aburrá, acerca de la incorporación de estas iniciativas? ¿qué creen ustedes? ¿qué sentimientos? ¿qué 

aspectos les genera? ¿inquietudes? todo esto para que ustedes tengan presente que de esta reunión y de sus apreciaciones 

va a quedar una relatoría que va a servir de insumo y de igual manera, esto podrá ser canalizado ya en una etapa posterior 

de seguimiento. Sabemos que esta es la parte inicial que se hizo acerca del Plan de Desarrollo Departamental, pero hay otras 

etapas, como es el seguimiento propiamente que se debe hacer, que bueno escucharles apreciados Consejeros, para dar un 

orden les invito a levantar la mano, participar acerca de los resultados del Concepto y los resultados de la encuesta que han 

sido presentados, así que, les escuchamos, les invito a que levanten su mano para poder aclarar estas perspectivas o 

manifestar su inquietud, estamos escuchando.  

Patricia desde Bello, te escuchamos Patricia, puedes habilitar tu micrófono. 

Patricia Vahos - ST del SDPA 
 
Me parece muy interesante porque el informe da cuenta de una escucha desde la Gobernación de Antioquia, de una escucha 
a lo propuesto por el CTPA, esto muestra que mientras haya mandatarios que realmente entiendan que la participación 
ciudadana se materializa en los Consejos Territoriales de Planeación y haya esa voluntad política real, me parece muy 
interesante este ejercicio que hizo el CTPA, muchas gracias. 
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Gracias a ti Patricia por tu participación, veo también la mano levantada de Wilson Arredondo, te escuchamos, puedes habilitar 
el micrófono. 
 
Wilson Arredondo Sánchez – Sabaneta 
 
Buenos días, Wilson Arredondo Sánchez, yo soy del Consejo Territorial de Planeación de Sabaneta y escuchando la 
presentación quisiera hacer 2 observaciones, la primera, me parece muy meritorio que desde el Consejo Territorial de 
Antioquia haya una vista muy completa de las 9 subregiones que componen el departamento y se nota el esfuerzo y el ejercicio 
de pensar el desarrollo desde la integración de todas las subregiones que conforman el territorio, porque distinto a ello, uno 
alcanza a vislumbrar lo que pasa en una subregión como la del Área Metropolitana, si bien como Área Metropolitana hay unas 
características muy comunes, al entrar a detallar los Planes de Desarrollo de cada uno de los municipios, encuentra dos cosas 
que son falencias que hay que mejorar, que hay que corregir, la primera es que falta transversalidad de los Planes de 
Desarrollo locales con la subregión a la que pertenecemos, pocos Planes de Desarrollo y lo digo porque me he tomado el 
tiempo de estudiar los Planes de Desarrollo recientemente aprobados en los 9 municipios del Área Metropolitana exceptuando 
Medellín, se nota poca transversalidad en el sentido de que no recogen acuerdos metropolitanos en ciertas áreas, no recogen 
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proyectos estratégicos metropolitanos que están planteados hace tiempo sino que se nota mucho individualismo desde lo 
local, muy localistas los Planes de Desarrollo sabiendo que pertenecemos a una subregión con una cantidad de características 
que nos unen de manera muy especial. Lo primero es que hay que repensar la transversalidad de los Planes de Desarrollo 
locales con las subregiones, en este caso también con el departamento y lo segundo es que en algunos se puede notar un 
poco más, en algunos un poco menos, pero los Planes de Desarrollo ya aprobados en algunos casos pueden adolecer de 
una situación de ser demasiado ambiciosos, de pronto se van a quedar cortos en el proceso de ejecución y ahí es donde los 
Consejos Territoriales van a tener que hacer una labor muy importante de seguimiento y evaluación. Yo quisiera más adelante 
que retomáramos ese tema de seguimiento y evaluación porque me parece que es el trabajo más importante que desde los 
Consejos podemos desarrollar, muchas gracias.  
 
César Rodríguez - PC del CTPA 
 
Wilson muchas gracias a ti, muy valioso aporte acerca de cómo se ve precisamente la falta de incluir la parte común del Área 
como tal y también la visión y la falta de materializar en el periodo corto que hay, las diferentes iniciativas de parte de los 
gobiernos municipales. Escuchaba ahorita a alguien más que tenía la mano levantada, que quería participar. Horacio te 
escuchamos.  
 
Horacio Jaramillo – Envigado 
 
El informe como tal es muy pertinente, pero quisiera saber entre esa articulación que debe tener el Área Metropolitana, 
nosotras estamos próximos o estamos ya haciendo los alistamientos del Plan de Ordenamiento Territorial - POT que tenemos 
hace 12 años y yo no veo que en ninguna parte del departamento hable de ese Plan de Ordenamiento Territorial, sobre todo 
con la parte de los desarrollos inmobiliarios. Nosotros estamos enfrentados toda la región de Antioquia, el Área Metropolitana, 
esos desarrollos inmobiliarios que a veces la mayor parte no son bien planificados porque tenemos que tener en cuenta que 
la tierra, el territorio, no es infinito, es finito y hay una presente más, el agua. Nosotros vamos a llegar con esos desarrollos 
inmobiliarios a un estado en el que no vamos a tener agua, y yo veo que se hagan esos planteamientos, se siguen haciendo 
los desarrollos, se siguen haciendo cosas y estamos conturbando las ciudades, es decir, la movilidad, si uno habla de aspectos 
de movilidad en el Área Metropolitana, todos los municipios del Área Metropolitana tienen problemas de movilidad, porque es 
que no hay una proyección para eso y se sigue haciendo este tipo de desarrollo. Yo quisiera saber si se ha tocado ese tema, 
qué se va a hacer, pero eso hay que pensarlo, con todo respeto, muchas gracias.  
 
César Rodríguez - PC del CTPA 
 
Muchas gracias Horacio por tu participación, tener en cuenta obviamente, la preocupación de Horacio muy válida, muy valiosa, 
el tema de los POT está dentro del alcance de la facultad de los municipios, cada municipio regula las medidas, pero Horacio 
manifiesta la inquietud de poder ver un tema, no que son municipales sino que son más generales, sabemos que Planeación 
tiene algunos lineamientos, algunas capacitaciones que están brindando, asesorías y acompañamientos para estos Planes 
de Ordenamiento Territorial, creo que ahí será un espacio valioso en los cuales se pueda contribuir para poder tener en cuenta 
estas problemáticas.  
 
Nora Elena puedes habilitar tu micrófono, te escuchamos. 
 
Nora Elena Castrillón Torres - ST del SDPA 
 
Tengo una inquietud que logré leer ahí en la presentación del análisis que se hizo del Plan, acerca de los Planes de 
Ordenamiento y Manejo de Cuencas - POMCAS. Yo soy la Presidenta del Consejo de Cuenca del POMCA río Guadalupe, y 
Medio Porce, que coje siete  (7) municipios de esta zona del Norte, estamos muy preocupados, ya el estudio está en 
Corantioquia, falta la aprobación de la corporación, pero nos preocupa que aquí en el punto que habló el compañero que hizo 
la exposición, no se habla de los recursos económicos que deben asignar para estos proyectos y son Corantioquia y el 
municipio a su vez, porque en realidad, ¿con qué vamos a funcionar? ¿con qué vamos a sacar adelante los proyectos que en 
cada POMCA se tienen formulados? una inquietud para que lo analicemos y miremos entonces si nos podemos reunir las 
personas que estamos involucradas en los varios POMCAS que se están realizando y podamos hacer una reunión con la 
Secretaría Técnica de esta propuesta, porque en realidad no vamos a tener con qué trabajar. Muchísimas gracias.  
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César Rodríguez - PC del CTPA 
 
Muchas gracias Nora, muchas gracias por tu participación y por tu inquietud. Alba, te escuchamos, puede habilitar tu 
micrófono.  
 
Alba Elida Cortés Martínez - ST del SDPA 
 
Muy buenos días, yo revisando que, en la subregión del Valle de Aburrá, cuando hicieron las mesas de socialización del Plan 
de Desarrollo, quedó plasmado por cada subregión los temas priorizados, y yo veo acá en el informe que tenemos nosotros, 
que el Valle de Aburrá en su oportunidad, en esa época en marzo, donde estuvieron en todos los municipios, solamente tienen 
priorizados cuatro (4) temas. El primero tiene que ver con el fortalecimiento del sector educativo y rural y procesos culturales 
del Departamento de Antioquia, el segundo fue conectividad digital y comunicaciones, fortalecimiento de la tecnología, 
comunicaciones y acceso a las tecnologías de información; el otro tema fue apoyo al sector agropecuario, impulso a la 
productividad agropecuaria; el cuarto fue construcción de infraestructura y equipamientos públicos, construcción y 
mejoramiento de la red vial, equipamiento público del departamento y de los municipios de Antioquia, o sea, eso fue el 
resultado de las mesas de trabajo que se hicieron en marzo en todos los municipios, y fueron los cuatro (4) temas priorizados 
en el Valle de Aburrá. Quería complementar a lo que han estado diciendo las personas que hasta el momento han hablado.  
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Muchas gracias Alba, si hay alguien más que tenga la inquietud, que quiera participar lo puede hacer en este momento, 
Alberto te escuchamos. 
 
Alberto Henao – Unidad Técnica CTPA 
 
El comentario que quiero hacer es frente al asunto del Ordenamiento Territorial, porque dentro de lo que es la estrategia que 
se viene proponiendo de articulación subregional, ese es un tema de primer orden, o sea, donde los diferentes municipios de 
cada subregión deberían establecer un mecanismo de comunicación, coordinación y articulación de sus diferentes Planes de 
Ordenamiento Territorial y no hay una propuesta de Plan de Ordenamiento a escala subregional. Se abren unas puertas, uno, 
las Provincias pueden de alguna manera en el marco de su propósito de desarrollo, buscar articulaciones en el ordenamiento 
del territorio tanto en las áreas urbanas como en las áreas rurales, buscando precisamente una armonización entre esa 
autonomía local y del compromiso de la integración subregional. Segundo, las mismas Asociaciones de Municipios sean 
obligatorias como las Áreas Metropolitanas o voluntarias como la de Amoccidente que se han venido proponiendo, también 
podrían jugar algún papel en ese sentido, lo que mencionaba Nora Elena en cuanto a los POMCA, los POMCA tienen una 
figura que se llama los Consejos de Cuenca y en los Consejos de Cuenca se busca integrar las iniciativas municipales de 
Ordenamiento alrededor de un Ordenamiento enfocado a las cuentas hidrográficas, ahí hay también otro escenario muy 
interesante para buscar propuestas y la Gobernación de Antioquia ha trazado una Ordenanza de que se llama la Política del 
Plan de Ordenamiento Territorial para Antioquia, que es un marco referencial, pero que también carece de ese 
dimensionamiento subregional, ese puente entre lo local y lo departamental. Ahora que vamos a estar en estos encuentros 
subregionales se están identificando estos problemas y la idea es llevarlos al encuentro departamental, el 21 de noviembre, 
donde podamos recoger estas preocupaciones desde las subregiones y armar una propuesta integrada de gestión y 
fortalecimiento de la de la dimensión subregional, que puede ser llamado: los Consejos Subregionales de Planeación 
Territorial que legitimarían el papel de la sociedad civil y del Sistema Departamental de Planeación. En esa figura también 
quiero caer en cuenta, aprovecho, ustedes saben que hay que promover las cosas, me disculpa mi amigo César, es el asunto 
de que en ese encuentro departamental de noviembre estamos organizando un foro que va a estar en el marco de ese 
encuentro, va a haber un foro sobre Asociatividad Territorial y Autonomía Fiscal a nivel municipal y subregional, entonces 
todas estas cosas deben alimentar esa propuesta y esperamos que vamos construyendo esa propuesta compartida de 
articulación, subregional. Me disculpan que me haya extendido, hay otras personas en el uso de la palabra y el tiempo apremia.  
 
César Rodríguez – CTPA 
 
Gracias Alberto.  
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Dora Elcy te escuchamos, con Dora podemos finalizar este espacio. 
 
Dora Elcy Muñoz – Bello 
 
Buenos días para todos, mi nombre es Dora Elcy Muñoz, coordinadora de la Mesa de Víctimas del Municipio de Bello y CTP 
municipal. Yo tengo una inquietud frente a todo lo que han planteado hoy y es que desde el Valle de Aburrá en las mesas de 
participación hemos venido trabajando en la incidencia sobre las soluciones duraderas para la población víctima y siempre, 
casi que todos los recursos se van a los municipios PDET (Programas de Desarrollo con Enfoque Territorial), cuando somos 
el Valle de Aburrá o las ciudades principales las que tenemos la problemática, porque la mayor parte de la población de los 
municipios PDET la tenemos en el territorio. Mi sugerencia si se puede aportar y nos sirve para estas propuestas, es el tema 
de soluciones duraderas de las que nos habla la sentencia T 025, que es el tema de vivienda digna en la Ley 387, la generación 
de ingresos estables y duraderos, porque nosotros cambiamos nuestras formas económicas y otro, el tema de ingreso a los 
programas sociales, que por la mala caracterización del Sisbén está quedando nuestra población por fuera. Muchas gracias 
por escucharme, retiro mi palabra. 
 
César Rodríguez – CTPA 
 
Gracias Dora Elcy por tu participación, es muy valioso tu aporte, recordar que ese hay un capítulo especial en el Plan 
Departamental de Desarrollo y también en los municipales, acerca del tema de la paz, de la contribución de la paz y que 
bueno que en ese capítulo especial que quedó incorporado hacen en referencia a todo el tema de víctimas, mirar y revisar 
precisamente que la preocupación que tenía Dora se pueda ver allí materializada y quedar allí plasmada esta inquietud. 
 
Alba Elida Cortés Martínez - ST del SDPA 
 
Yo quería aportar una cosita con respecto a lo que dice Nora y lo digo porque como tanto Nora que es de Carolina del Príncipe 
y yo que soy de Amalfi, somos municipios que tenemos que ver con grandes proyectos hidroeléctricos que tienen que ver con 
Empresas Públicas de Medellín - EPM, yo pienso que antes que la Gobernación de Antioquia y todo eso, todas estas empresas 
como EPM y obviamente, Gobernación de Antioquia y municipio Medellín, que recoge todo lo que es EPM, deben de aportar 
porque siempre esos proyectos hidroeléctricos tienen que hacer una parte social, pero nosotros vemos y tenemos por 
experiencia que a veces esa parte social es muy por encimita, estos son precisamente proyectos los cuales hay que afianzar, 
que tengan recursos suficientes para hacer un gran desarrollo social en estos sectores donde se aporta todo el recurso hídrico 
que nosotros tenemos y que muchas veces la devolución a las comunidades es poquita, entonces hay que seguir esa lucha, 
porque es una lucha que la hemos tenido siempre, el sector Nordeste, donde está todo lo que son los Porces, Porce 1, Porce 
2, Porce 3, eso es una cosa y es un denominador en todos los que en todos los encuentros subregionales que llevamos, es 
la falta de esos proyectos regionales, todas nuestras subregiones son diferentes, tenemos unas cosas en común muy lindas, 
pero todas son diferentes. Esos proyectos, esas diferencias deberían estar acumuladas en esos proyectos para el desarrollo, 
nosotros vemos y lo digo nosotros en Nordeste Antioqueño, vemos que cuando llegan las administraciones nuevas hacen 
unos encuentros de alcaldes y una cosa rica, deliciosa, ‘’¡vamos a trabajar!’’ después, que no, que muy ocupados, no va el 
alcalde sino que manda al secretario, se va diluyendo y a la hora de la verdad no se hace mayor cosa. Entonces, común 
denominador de lo que llevamos hecho en todos estos encuentros subregionales es ese: los proyectos subregionales que 
atiendan el desarrollo de esas características comunes de cada región. Muchas gracias.  
 
César Rodríguez – PC del CTPA 
 
Gracias a ti Alba, damos finalización ese espacio, muchas gracias por las participaciones y habrá otros momentos en los 
cuales podamos seguir trabajando. Maber. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias César. Igualmente si en el chat desean hacer otro aporte con respecto a la pregunta lo pueden dejar, Alexis 
María también dejó el aporte de que le gustaría también con el tema de desarrollo económico rural para las empresas de 
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economía solidaria y social, si tiene algún otro aporte bienvenido. Alberto vamos a dar inicio entonces por favor al segundo 
módulo. 
 

➢ Aportes del chat 
 
María Cristina Lloreda Mena – CTPA 
 
Qué bueno que se pudiera realizar la integración desde las subregiones, la Gobernación y el Plan de Desarrollo Nacional 
debe ser esa cadena para poder dar solución a todas las debilidades que existen. 
 
Alix María – Medellín 
 
Buenos días, si me gustaría también con el tema de desarrollo económico rural para las empresas de Economía Solidaria y 
social. 
 
Nora Elena Castrillón Torres - ST del SDPA 
 
En resumen, EPM, Corantioquia y la Gobernación tienen una responsabilidad con el apoyo a los municipios de donde se 
surten los acueductos, como el de Medellín que nace en el Norte. 
 

• SEGUNDO MÓDULO 
 
CÓMO SE REFLEJAN LAS SUBREGIONES EN LOS PLANES DE DESARROLLO MUNICIPALES 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
 
Importante lo que hemos hecho de empezar a visualizar esos temas que van quedando en el limbo, porque son temas de 
articulación entre municipios, entre subregiones, etcétera, y donde es necesario fortalecer los Planes de Desarrollo, tanto los 
departamentales como los municipales, o sea, cómo el departamento recoge iniciativas subregionales, es el ejercicio que 
estamos haciendo y que la suma de estos 9 ejercicios, de 9 subregiones debe dar lugar a una propuesta integrada de 
seguimiento al Plan de Desarrollo de Antioquia desde las preocupaciones de las subregiones, o sea, que aquí la sociedad 
civil se expresa a través del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia en la revisión que, por constitución y por Ley le 
corresponde hacer directamente al Consejo Territorial de Antioquia. Entonces en noviembre tendremos esa propuesta y es la 
tarea en los próximos 3 años, un compromiso grande que adquiere el Consejo Territorial, con las subregiones y con los 
municipios. 
 
En seguida vamos a mirar la otra cara de la moneda, o sea, esas mismas u otras preocupaciones subregionales también 
deben ser vistas desde la óptica local, o sea, cómo los Planes de Desarrollo Municipal responden a preocupaciones de 
carácter subregional. Eso que decía Alba Elida hace un momento me dejó inquieto porque hay cosas que son comunes a los 
municipios y que deben integrarse para buscar soluciones conjuntas, donde haya corresponsabilidad, compromiso, 
colaboración, asociación entre municipios, entre entidades territoriales para enfrentar esos temas, pero también hay 
diferencias y esas diferencias no debieran ser las que nos dividan, sino las que nos las que nos las que nos junten, entonces 
hay que ver como también en esa lógica de la diversidad, es importante que haya una transversalidad que reconozca 
fortalezas y debilidades en nuestras diferencias. Ahí podríamos especular un poco, pero la región no es solamente una región 
homogénea, las subregiones no deben ser homogéneas, deben ser integradas, que respeten las particularidades y las 
autonomías, pero que reconozcan las integraciones, entonces el ejercicio que estamos en este momento presentando en la 
segunda parte es esa lectura, cómo en los Planes de Desarrollo Municipal se consignan esas preocupaciones, subregionales 
y desde ahí cómo construimos una propuesta para que los Consejos Territoriales de Planeación de los municipios le hagan 
un seguimiento a sus Planes de Desarrollo, ya ustedes dieron unos conceptos en diferentes alcances sobre los Planes de 
Desarrollo de su municipio, pero mirémoslo también desde lo subregional, hagamos una lectura de las preocupaciones 
subregionales y hagamos una gestión ante los municipios para que atiendan esas preocupaciones subregionales.  
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Vamos a presentar rápidamente lo que fueron los resultados de la encuesta y después de presentado esto queremos escuchar 
algunos comentarios porque este es un ejercicio que lo vamos a ir construyendo con ustedes durante este período y que 
también tiene que concretarse en una propuesta en el mes de noviembre. Procedamos Manuela a presentar esos resultados 
de esa encuesta y abrimos un pequeño espacio, porque este es un tema de transición que tenemos que seguir trabajando. 
 

o Resultados de la consulta enviada antes del encuentro 
 
Manuela Zuleta – Unidad Técnica CTPA 
 
Muy buenos días señores Consejeros, espero que se encuentren muy bien, nuevamente me presento, mi nombre es Manuela 
Zuleta, Profesional en Desarrollo Territorial, miembro de la Unidad Técnica que está haciendo acompañamiento al Consejo 
Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA. Les voy a presentar los resultados de la encuesta para el módulo 2 que se 
llama: ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo Municipales - PDM. 
 
La primera pregunta para este módulo fue: desde las prioridades subregionales que usted reconoce ¿qué aspectos fueron 
incluidos en los Planes de Desarrollo de su municipio? ustedes respondieron que en los Planes de Desarrollo de su municipio 
se destacaron los siguientes aspectos: salud, educación, cultura, deporte y recreación, saneamiento básico y agua potable, 
capacitación a personas que deben atender a personas con discapacidad, se destacó la inclusión de aspectos relacionados 
con vivienda, agricultura sostenible, mejoramiento de vías terciarias, formación en competencias ciudadanas para la 
participación democrática del desarrollo, reconocimiento de la vocación económica de los municipios, mejoramiento 
infraestructura educativa y participación comunitaria. Esto para la primera pregunta del módulo, pasemos a la segunda por 
favor. 
 
¿Cuáles son los principales desafíos que deben enfrentar los Planes de Desarrollo Municipales para la construcción y 
articulación de iniciativas subregionales? ustedes en la encuesta mencionaron los siguientes desafíos: priorización y equilibrio 
de necesidades de la población, la corrupción en el sector público, el cumplimiento de metas llevada a la realidad y no a las 
cifras con listas, mejorar las oportunidades de participación, debe haber una mejor articulación entre los 10 (diez) municipios 
del Área Metropolitana, ustedes mencionaron que la politiquería y la corrupción han representado una gran dificultad a la hora 
del cumplimiento de las metas, debe haber más apoyo para empresas del sector solidario, es necesario establecer mesas de 
trabajos subregionales para poner a conversar los Planes de Desarrollo Municipal de cada municipio y contar con la 
destinación presupuestaria requerida. 
 
Se hizo una pregunta que tiene que ver con el esquema asociativo que es el Área Metropolitana y fue la siguiente: ¿qué papel 
juegan los Consejeros Territoriales de Planeación dentro del funcionamiento del Área Metropolitana del Valle de Aburrá y qué 
iniciativas subregionales destacarían para esta Área? se menciona que los Consejeros Territoriales son interventores de los 
proyectos que se desarrollen procurando ser escuchados en pro de la comunidad y elaborando un Concepto de los proyectos 
municipales. Se menciona que los Consejeros hacen una labor de monitoreo con el fin de que se cumplan las propuestas del 
Plan Departamental que benefician al Área Metropolitana, se explica también que debe haber una mayor participación de los 
Consejeros, debe haber más proyectos en los municipios que vayan dirigidos a mejorar la calidad ambiental, el acceso a los 
servicios públicos, la generación de ingresos y la vivienda digna; sobresalen iniciativas como la articulación de los CTP para 
propiciar proyectos de impacto regional, hacer seguimiento, evaluación y emitir un concepto sobre el beneficio para las 
comunidades, la puesta en marcha de las acciones hacia el logro de indicadores de territorios humanos y sostenibles mediante 
la cohesión desde lo social, la recuperación del río Aburrá o Medellín y los ecosistemas estratégicos donde están los 
nacimientos o afloramientos de agua para las comunidades. Se explica también que es necesario iniciar el control a las obras 
de desarrollo desde el Consejo Territorial de Planeación de manera conjunta e intermunicipal. Estos fueron los resultados de 
la encuesta para el módulo dos, recuerden Consejeros que la encuesta en el momento sigue abierta, se va a dejar abierta 
unos días más para que los que no la han podido llenar puedan seguir dando sus aportes. Vamos a pasar a un espacio de 
diálogo muy corto, recuerden que las intervenciones deben ser concisas. Muchas gracias. 
 

o Diálogo abierto 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
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Muchas gracias Manuela.  
 
A raíz de las dos principales preguntas que nos acogen en esta parte del seguimiento a los Planes de Desarrollo Municipales, 
vamos a abrir el espacio con estas dos (2) preguntas e intervenciones breves como nos mencionó Manuela sobre: desde las 
prioridades subregionales que usted reconoce ¿qué aspectos fueron incluidos en los Planes de Desarrollo de su Municipio? 
es decir, identifique esas prioridades a nivel subregional, cuáles se incluyeron y adicional a estas, ¿cuáles son los principales 
desafíos que deben enfrentar los Planes de Desarrollo Municipales para la construcción y articulación de iniciativas 
subregionales? pueden ir levantando la mano, el micrófono para que pueda dar sus intervenciones, voy a poner las preguntas 
en el chat también, que son las preguntas que tenemos en la encuesta, Nora bien pueda.  
 
Nora Elena Castrillón Torres - ST del SDPA 
 
Muchas gracias compañerita, mira, hay dos cosas muy importantes en cada una de esas preguntas, en la primera me parece 
que los Planes actuales de Desarrollo municipales están en concordancia con el Plan Nacional de Desarrollo y el Plan 
Departamental de Desarrollo, de hecho aquí en Carolina del Príncipe, estuvimos un mes sin contrato para poder hacer el 
ajuste con el nuevo presupuesto y con las funciones de todos los cargos nuevos que se han creado y que vienen de la 
administración pasada, o sea, hubo una coordinación con tesorería y con todos los demás entes del Departamento y con la 
Tesorería municipal, o sea que por ahí vamos hablando unos mismos lenguajes, eso es importante porque los municipios 
ahora ya no son como antes, que eran ruedas sueltas, que cada municipio tenía un presupuesto y a la hora de la verdad no 
se sabía en qué se gastaban los recursos habiendo necesidades y de pronto, pudiendo trabajar con los proyectos prioritarios. 
Esa es una cosa que me parece muy importante en la actual administración y que sí, nos ha puesto en sintonía con las 
verdaderas necesidades de los municipios, al haber nacido estos Planes de Desarrollo de las necesidades concretas de cada 
municipio y de cada región. 
 
En la segunda pregunta, me parece muy importante lo que ocurrió aquí en el Norte, en esta parte del Nordeste y Norte el 30 
de agosto y fue la creación de una asociación de todos los Concejos Municipales, el Presidente del Concejo Municipal de 
Carolina del Príncipe quedó también de presidente de esa asociación, yo voy a conseguirme toda la información para poderla 
pasar a Alberto y a ustedes, porque me parece importante que los Concejales, que son los que aprueban presupuesto, los 
que están pendientes de toda la parte del Plan de Desarrollo también, se hayan unido y que ellos también formen un bloque 
para defender todos estos proyectos, como decía ahora la compañera Alba, y que están sueltos que no tienen quien los quien 
los modere, quién  los defienda, son proyectos hasta viejos que están rodando en las administraciones municipales y que no 
han tenido un eco en ninguna parte. Así como el Gobernador ha estado peleando con la Administración Nacional para 
defender el actual Plan de Desarrollo, los planes, los proyectos que vienen iniciados en infraestructura y que no tienen a futuro 
mucha realización, así también los Concejos se deben unir por subregiones, para defender ese territorio, porque es que en 
realidad tenemos muchas cosas que defender en los territorios. En este momento, el agua como lo hablaba mi compañera, 
es una necesidad urgente trabajar en cuanto al recurso hídrico, a la educación de las futuras generaciones para que las 
futuras generaciones tengan agua, aquí en Carolina en este momento, que es un municipio donde nacen tantos ríos que van 
a la represa, tenemos que cuidar el agua, no nos va a durar toda la vida. Yo pienso que todas las subregiones y en este caso, 
Antioquia y Medellín, ¿de dónde le llega el agua a Medellín? se han puesto a pensar los medellinenses ¿con qué se bañan a 
diario? con el agua de la región del Norte, son cosas que tienen que ir en un entronque permanente para poder hablar de 
desarrollo regional y subregional. Muchas gracias, compañeros.  
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias Nora, con todas esas necesidades que se pueden acoplar entre diferentes subregiones. Wilson bien pueda. 
 
Wilson Arredondo Sánchez-Sabaneta 
 
Muchas gracias, básicamente sobre la inquietud que se plantea de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de 
Desarrollo Municipal. Tres (3) anotaciones muy breves al respecto que he podido encontrar: lo primero, es que en el caso de 
la subregión Área Metropolitana, muchos de los acuerdos metropolitanos que existen no están reflejados en los Planes de 
Desarrollo y eso es importante revisarlo, porque estamos andando como ruedas sueltas y no como parte de subregión. Lo 
segundo, ya se mencionó ahora, acerca de los Planes de Ordenamiento Territorial o los Planes Básicos de Ordenamiento 
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Territorial, también se ven muy poco reflejados aspectos que tengan que ver con consideraciones de carácter subregional o 
metropolitano, ese también será un punto muy importante a tener en cuenta a realizar, finalmente, también he logrado 
identificar que varios de los Planes de Desarrollo de municipios del Área Metropolitana ni siquiera han hecho alusión o han 
tenido consideraciones en relación al Plan de Desarrollo Nacional, que es una ley que nos cobija absolutamente a todos, es 
escasísima la referencia que se hace del Plan Nacional de Desarrollo vigente en lo que tiene que ver con los Planes de 
Desarrollo Municipal y falta también esa correlación, esa interdicción para poder hablar como subregiones y como país. Esas 
tres (3) observaciones quería anotarlas que me parece que son importantes.  
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Don Wilson muchas gracias, muy buenos aportes. Don Ignacio Arango. 
 
Ignacio Arango – ST del SDPA 
 
Buenos días nuevamente para todos y todas, disculpen que no ponga cámara, pero no lo tengo en este momento activo en 
este PC, en este dispositivo. Los aportes frente a esos desafíos que deben enfrentar los Planes de Desarrollo Municipal y no 
solo municipal, inclusive a nivel departamental, nacional, creo que es precisamente cómo están esas garantías a la 
participación ciudadana, cuáles son esos programas y proyectos que realmente apoyan el subsistema de participación 
ciudadana en cada uno de los municipios, departamentos y también la nación. Lo otro es asunto de integración, si bien hay 
una parte de integraciones y están articulados, falta un poco más en detalle, cómo se articula para los proyectos estratégicos, 
los Planes de Desarrollo, por ejemplo, especialmente el Plan de Desarrollo Departamental con el Nacional y se necesita un 
poco más de fuerza, inclusive hace poco hicimos un ejercicio frente al tema de proyectos estratégicos de la subregión en el 
Norte y vemos que en el Plan de Desarrollo Nacional existen unos proyectos, pero a nivel departamental no están integrados 
completamente en el Plan de Desarrollo Departamental y eso afecta también a nivel municipal, que efectivamente no se hagan 
los estudios técnicos y no se presenten a los diferentes bancos de proyectos, en especialmente al banco de proyectos 
nacional. Eso afecta muchísimo precisamente el tema de la ejecución de los Planes de Desarrollo y la articulación de los 
Planes de Desarrollo. Por último, si quiero apoyar aquí una situación y es que a nivel nacional, cuando el director de 
Planeación nacional manifiesta esa situación del tema de las regalías, si una vez quiero aprovechar acá con estos diferentes 
líderes y líderesas que nos acompañan es ojo con cómo estamos precisamente, generando un fortalecimiento desde los 
Planes de Desarrollo Municipales y Departamentales para el debido control social y que haya realmente presupuestos para 
que realmente la participación ciudadana vibre. Creo que el subsistema de participación ciudadana en los Planes de 
Desarrollo, tanto municipal, departamental y nacional está muy ensimismado, está muy bajito y por eso vemos también una 
situación de alta corruptibilidad dentro del Estado colombiano, desde la misma planificación de la participación ciudadana. Mi 
invitación es precisamente a que estemos atentos, muchísimas gracias. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Don Ignacio, muchísimas gracias, muchos retos para poder articularnos entre todas las instancias municipales, 
departamentales y nacionales para poder trabajar mancomunadamente. ¿Algún otro aporte que nos quieran dar con respecto 
a estas dos preguntas? ¿qué prioridades subregionales ustedes reconocen? 
 
Mónica Palacio - CTP Bello 
 
Yo estaba escribiendo por el chat, mi apreciación y la voy a manifestar por aquí, lo que pasa es que, frente al Plan de Desarrollo 
Municipal de Bello, se hicieron muchas sugerencias donde afortunadamente nos escucharon, sí, pero la falta de recursos 
también se interpone mucho en el desarrollo de ellos. Una de las debilidades que no sólo se ven en Bello, sino a nivel nacional 
es la creación o la formación de las demás comisarías, porque las que hay actualmente no sólo en Bello, sino a nivel nacional, 
como saben, yo soy representante de las Juntas Administradoras Locales, sector urbano y conoce uno mucho a nivel nacional 
de las necesidades de los otros municipios y la mayoría se han quejado de eso, de que hay muy pocas comisarías y la 
atención se ve muy deficiente en este momento, a pesar de que aquí en Bello nos aprobaron 3 (tres) comisaría más, aún no 
es suficiente, porque son muchas las denuncias y muchas las dificultades que hay, en ese sentido ¿de qué forma se podría 
hacer para para fortalecer estos procesos de las comisarías de familia? realmente uno se pone a ver todo lo que está 
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sucediendo y uno se siente maniatado, se siente con herramientas y se siente maniatado porque no las puede utilizar. En ese 
sentido, desde el CTPA ¿cómo podrían apoyar ese proceso de las comisarías de familia? Gracias. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Gracias Mónica. Alberto le voy a dar la palabra a Doralba para que le responda a Mónica y lo articulen. 
 
Doralba - ST del SDPA 
 
Muchas  gracias. Frente al Plan de Desarrollo Departamental y mirando las necesidades subregionales, yo hago parte del 
sector ecológico y ambiental, estoy representando ese aspecto, ese sector. Estuve en la socialización del Plan de Desarrollo 
con el Gobernador acá en Santa Fe de Antioquia y la verdad, no he visto mucho, no se ha visto mucho. Lo único que yo 
escuché en la reunión anterior del señor Luis Enrique Escudero, el presidente de Amoccidente, que tiene algunos proyectos 
ambientales respecto a los residuos o al aprovechamiento de estos, pero como territorio no hay ese conocimiento y siempre 
se está esperando que jalonen por decir algo, caso concreto, un relleno sanitario, un parque ambiental, claro que el doctor 
Luis Enrique dice que ya no es llenarnos de rellenos sanitarios, sino que vamos a hacer un aprovechamiento completo de 
estos residuos, entonces tengo ese vacío, porque falta información a los territorios. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Doralba muchas gracias, importantísimo el aporte, María Cristina Lloreda. 
 
María Cristina Lloreda Mena - CTPA 
 
El aporte mío es cortico y es lo siguiente: hay Planes de Desarrollo Municipales – PDM que como sectores, lo hicimos por 
escrito como asistimos a las reuniones y a todo, en el Plan de Desarrollo Departamental estamos, pero en el Plan de Desarrollo 
Municipal no estamos, luego se hizo un trabajo muy bonito referente a las dos preguntas, pero qué pasa si los Consejeros y 
Consejeras, los Concejales y Concejalas no se colocan las pilas a estudiar, a capacitarse y a conocer la legislación y cómo 
se puede hacer cumplir todas estas cosas, no hacemos nada tampoco. Ese es mi llamado, que todo el trabajo está muy 
bueno, pero necesitamos eso también, por eso yo en todas las reuniones que he estado he seguido insistiendo sobre la 
capacitación a nuestros Consejeros y Consejeras municipales. Muchas gracias. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Gracias María Cristina, muy atenuado con lo de Doralba, de esa capacitación y esa información a los territorios. Le vamos a 
dar paso a Julián Jiménez, a Miriam Gómez, ya por último Alberto nos va a cerrar este diálogo. Julián Jiménez. 
 
Julián Jiménez - CTPA 
 
Recoger de manera breve, aprovechar el comentario que hacía la compañera Mónica de Bello y manifestar que es 
fundamental que en la construcción y en el seguimiento que se le hace a la ejecución de los Planes de Desarrollo y de los 
Planes de Ordenamiento Territorial y de otro tipo de políticas públicas, que la escucha por parte de quienes gobiernan sea 
activa, porque lo que uno se encuentra en la construcción, como decían el seguimiento a la ejecución, es que se escucha de 
una manera pasiva y el reflejo de eso es que poco de lo que la gente propone, poco o nada de lo que la gente propone, se 
tiene en cuenta en esos en esos planes. Entonces con algunas justificaciones, con algunas excusas y algunos argumentos 
que uno ya se sabe de memoria, principalmente el tema del presupuesto limitado, que todos sabemos que los presupuestos 
son limitados y las necesidades muy limitadas, pero generalmente muy superiores siempre a los presupuestos con los que 
cuentan las entidades territoriales, es fundamental que los líderes y que los ciudadanos que participan vean reflejado las 
apuestas, las propuestas y las ideas que allí quieren plasmar y no simplemente espacios que uno sabe que son más un 
cumplimiento a la exigencia que hace la ley a un interés real muchas veces en querer escuchar a la gente para plasmar mucho 
eso en los planes. Muchas gracias.  
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
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Julián muchísimas gracias. Myriam Gómez. 
 
Myriam Gómez - ST del SDPA 
 
Muchas gracias por el uso de la palabra, yo quería aquí comentar tres (3) cositas: la primera, en el informe del Plan de 
Desarrollo del análisis que hizo el CTPA, yo mandé unas cositas y veo que no quedaron, y es la necesidad puntual de crear 
plazas para medicina legal ¿por qué? porque en la mayoría de los municipios, me voy a ubicar hoy en el encuentro 
exactamente en la región del Valle de Aburrá, muchas violaciones, agresiones a las mujeres, se nos quedan en el camino por 
la falta de custodia de pruebas, de accesibilidad de las mujeres a los exámenes en una pronta respuesta porque las mujeres 
van denuncian y luego tienen que ir a medicina legal, se quedan tres-cuatro días, ahí llegan los sinvergüenzas, las convencen, 
que no me digan, porque ella volvió, no, porque hay muchas cosas. Veo que el CTPA no hizo las recomendaciones que yo 
sé que Sara Saldarriaga las llevó, me queda esa preguntica. Dos, hay que recordar que el CTPA no es solamente el CTPA, 
el CTPA es parte del Sistema Departamental de Planeación porque es que no podemos seguir hilando el uno por un lado y 
el otro por el otro, no, no podemos caer en la pelea del nacional, del Sistema Nacional, Antioquia ha sido ejemplo, que sigamos 
dando ejemplo y trabajando unidos. Y muy de acuerdo con lo que decía creo que es el Consejero del CTPA, que esa virtualidad 
nos está matando, porque realmente no sabemos nunca, hace muchos tiempo que nos quedamos en la virtualidad después 
de pandemia y no sabemos realmente qué está pasando, qué problemas tiene el CTP de Bello, no, porque nunca nos lo 
encontramos. El de Itagüí menos porque no tienen el apoyo de la administración municipal y eso hace parte de nuestras 
funciones de estar ahí y si muy bien dice la compañera en las capacitaciones, claro, nosotros tenemos que capacitar en la 
normatividad todo lo que queramos, pero hace eso parte de la incidencia de ese rol que tenemos los integrantes de la 
Secretaría Técnica, los Presidentes de los CTP municipales y departamentales, de gestionar y de estar enviando, 
compartiendo constantemente, porque, por ejemplo, la ESAP hace una muy buena capacitación y la Universidad de Antioquia 
ni se diga y cursos gratis en Planeación Participativa, entonces, para que estemos compartiendo todas estas ideas a los 
compañeros, porque es verdad, no tenemos recursos para capacitación, hay que hacer gestionar. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias Myriam por el aporte. El último aporte Marla, cortico para no dejarla con la mano levantada y los demás nos 
los dejan en el chat por favor. Marla Uribe. 
 
Marla Uribe – ST del SDPA 
 
Un cordial saludo desde el municipio de Segovia, represento el sector de profesionales, yo tengo una inquietud al CTP del 
departamento y es: si ellos cuentan con alguna herramienta que permita hacer la trazabilidad estadística o cualitativa y 
cuantitativa del cumplimiento del Plan de Desarrollo, que se pueda moldar también a los municipios, de conformidad a que 
cuando nosotros hagamos esa evaluación de cumplimiento del Plan de Desarrollo y seguimiento, podamos tener una 
herramienta que pueda enfrentarse o que pueda equipararse a lo que son las líneas del departamento y poder generar una 
evaluación más precisa, si no existe, elevar esa sugerencia de que sería importantísimo que el CTPA del departamento 
pudiera buscar la posibilidad de diseñar o de profesionales que puedan diseñar una herramienta digital que permita, con 
algunas preguntas, generar algún tipo de evaluación que arroje componentes, puede ser estadístico, puede ser cualitativo y 
cuantitativo para poder medir ese cumplimiento, porque yo veo que cada CTP municipal,  tendrá  su capacidad o su forma y 
estilo de generar el seguimiento de evaluación y para mí creo que se podría dificultar el seguimiento más preciso de los Planes 
de Desarrollo Municipales en vía al desarrollo al Plan de Desarrollo Departamental, sería una posibilidad que pudiéramos 
tener una herramienta práctica que nos permita hacer esa trazabilidad. Esa era más o menos la observación que quería hacer. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
Gracias Marla, gracias compañeros. Todo esto nos lo va englobar Alberto en las conclusiones del módulo que va a dar 
respuesta general a todo esto. Alberto. 
 
Alberto Henao Unidad Técnica CTPA 
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Ok, varias cosas, son muchas pero voy a tratar de ser lo más resumido posible, porque primero que todo el proceso en el que 
estamos es un proceso de construir propuestas, nosotros obviamente no va en este espacio, no vamos a agotar los temas, 
vamos a identificar esos temas, o sea, cuando digo nosotros es porque yo me siento vinculado con el proceso, pero hablo en 
el nombre de la sociedad civil, en el nombre de los Consejos Territoriales de Planeación, son los Consejos Territoriales los 
que construyen desde sus precarias condiciones, desde sus limitaciones muchas veces técnicas, operativas, de información, 
de recursos, para emprender esta tarea tan maratónica como es buscar que, primero que todo, la planeación sea una 
planeación acorde con las preocupaciones y las iniciativas de la sociedad civil y por eso existe un Sistema Nacional de 
Planeación, entonces hay que fortalecer ese Sistema Nacional de Planeación que integre las diferentes instancias de 
Planeación Participativa y que puedan actuar conjunta y coordinadamente en la búsqueda de propósitos compartidos a escala 
nacional, departamental, municipal y subregional como un nivel muy importante y a nivel regional también, de las macro 
regiones, de las Regiones de Planificación, de los Contratos Plan, de las iniciativas limítrofes, de los proyectos PDET’S, 
etcétera, que son de carácter interregional.  
 
Esa articulación es fundamental y lo que decía Myriam es cierto, se necesita que los Consejos Territoriales de la Nación 
actúen también mancomunadamente como parte de ese Sistema y en el caso del Consejo Departamental, con mayor razón 
y con toda la convicción que lo viene haciendo, porque entiende que es parte del Sistema, no que viene a liderar o a imponer 
una lógica al Sistema, no, lo que quiere es integrarse donde hay una instancia departamental, una instancia municipal y unas 
instancias subregionales que vamos construyendo así como una articulación hacia arriba con el Sistema Nacional. Yo en eso, 
en nombre del Consejo Territorial solamente como reflejando lo que hay su Plan de Acción, claramente lo tiene consignado y 
lo tiene comprometido como un propósito bien definido. 
 
Obviamente la preocupación que plantearon es ¿dónde está lo nacional? sí, en estos encuentros yo creo que pudo haber 
sido una falencia y que es necesario que busquemos una manera de compensarlo, porque sí, también es importante la lectura 
con respecto al Plan Nacional de Desarrollo, lo que pasa es que esto es un rompecabezas que, de una u otra manera, también 
hay que ir construyendo, entonces ahí hay una tarea pendiente, de hecho cuando se revisó el Plan Departamental se hizo 
una revisión del Plan Nacional, cuando ustedes revisaban los Planes Municipales también revisaron el Plan Nacional, pero 
necesitamos que eso converse y recojo la iniciativa, la trasladamos como propuesta y la vamos a seguir desarrollando, con 
respecto a ese aspecto.  
 
Con respecto al segundo asunto que tiene que ver con la capacidad que tengan los municipios de hacer un seguimiento de 
sus Planes de Desarrollo y que ese seguimiento sea acorde con el que se haga a nivel subregional y es que con el nivel 
departamental y este con el nivel regional y nacional, si, esa es una es una necesidad sentida, hay que tener en cuenta que, 
primero, la capacidad técnica a nivel general, no vamos a malinterpretar lo que voy a decir por favor, la tienen son los 
organismos de planificación, porque los Consejos Territoriales no tienen estructura administrativa, no tienen capacidad 
instalada, no pueden contratar, en fin, tienen muchas limitaciones, dependen en buena medida de la información que les 
provea el Sistema como tal, el Sistema de Planeación ya más tecnocráticamente hablando y a nivel nacional se viene 
construyendo un sistema único integrado de indicadores y eso busca precisamente resolver esos problemas de discrepancias 
en la interpretación, pero eso no resuelve el problema, solamente resuelve una parte del problema y es entregarnos 
indicadores de producto, de resultado, de impacto, bien construidos y que sean comparables entre los diferentes niveles 
territoriales y entre los diferentes grupos poblacionales, ese es el sueño.  
 
El otro problema y al que nos hemos enfrentado, como el Consejo Territorial de Planeación de Antioquia y en general yo creo 
que todos los Consejeros siempre se enfrentan a un mismo problema, que es la pregunta, a bueno, pero es que el indicador 
puede con todo, una cosa es lo que dicen los indicadores y otra es lo que dice la cruda realidad, o sea que se hicieron unos 
encuentros regionales con el Gobernador para mirar el Plan de Desarrollo y que se propusieron incorporar determinadas 
cosas, puede que hayan quedado en el Plan, pero de ahí a que sean ejecutados efectivamente hay un paso y esa es una 
limitación estructural que tiene los Consejos de Planeación y que tiene el sistema de Planeación y es que hay que integrarlo 
a un Sistema de Gestión donde se pueda tener más capacidad y más profundidad para identificar qué de todo eso es lo que 
realmente se viene haciendo y más grave aún, que todo eso que se viene haciendo no sea solamente como para chequear, 
como para cumplir el indicador, sino si efectivamente está generando el impacto deseado, si está realmente resolviendo esos 
problemas de la comunidad y no que se está gastando de una manera inapropiada, de una manera corrupta o simplemente 
de una manera técnicamente mal manejada, muchos recursos que se invierten porque hay que invertirlos, pero las acciones 
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que se hacen con ellos no son lo suficientemente contundentes como para que se generen cambios positivos en las 
condiciones de vida de la población.  
 
Esos son retos, yo digo que tenemos que recoger estas propuestas que muy claramente ustedes han planteado esta mañana 
en este segundo tema y las recogeremos para que queden consignadas en la propuesta que se va a llevar al encuentro 
departamental y de lado obviamente, recogemos ya de entrada cosas que hay que empezar a hacer, por ejemplo, eso del 
seguimiento a los Planes de Desarrollo Municipal desde lo subregional, nosotros hemos construido a expensas del Consejo 
Territorial algunas herramientas, que pueden ser útiles para para hacer ese seguimiento y se las estaremos compartiendo, ya 
las habíamos compartido el año pasado y ahora también vale la pena que las volvamos a revisar, unas cartillas para 
seguimiento a los Planes de Desarrollo desde la perspectiva subregional, entonces también nos comprometemos a facilitar 
esa herramienta. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Muchas gracias Alberto, Alba, que pena, pero estamos un poquito con el tiempo. Vamos a abrir por favor las cámaras porque 
vamos a tomarnos la foto del registro, para que podamos quedar todos y posterior vamos a mostrarles un video. 
 

➢ Aportes del chat 
 

María Magdalena Urrego Salazar 
 
Buenos días para todos participantes, me parece excelente las convocatorias a estas reuniones a nivel departamental. 
Esperamos que nos permitan espacios para capacitaciones a nivel departamental y nacional. María Magdalena Urrego 
Salazar. 
 
Myriam Gómez-ST del SDPA  
 
Este año hay que lograr esa unión del SNP. 
 
Alix María - Medellín  
 
Propongo un encuentro físico de los CTP municipales, para tener más apropiación de nuestro papel por Antioquia y por los 
municipios, porque si no estamos como de papel. 
 

• RECESO 
 
Se presentó vídeo de la subregión. 
 

• TERCER MÓDULO 
 
TALLER DE EVALUACIÓN ESTRATÉGICA: SITUACIÓN Y PERSPECTIVAS DEL SISTEMA DEPARTAMENTAL DE 
PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Ok Maber, algo sobre este módulo antes de iniciar, primero es importante que ustedes consulten la página web del Consejo 
Territorial de Planeación, allí encontrarán las redes sociales las cuales operamos, ahí se les comparte información y 
esperamos de ustedes también recibir información, comentarios a los temas que se van desarrollando. Ahí se están dejando 
consignados los registros de cada uno de estos encuentros subregionales dando los provisionales que hacemos, un acta 
rápida del encuentro para saber qué pasó y ya después, la memoria consolidada con todos los aportes que se han venido 
haciendo y que confluyen hacia el encuentro departamental del 21 de noviembre, tengan en cuenta que este encuentro va a 
tener la modalidad híbrida o mixta o como lo quieran llamar y es que va a tener virtualidad pero también va a tener una 
presencialidad, para esto ustedes va a tener que tramitar ante las administraciones locales los principales apoyos básicamente 
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de transporte, manutención y hospedaje si es si lo requieren. Esto va a ser el 21 de noviembre, estamos todavía definiendo 
si lo haremos en la ciudad de Medellín, que es lo más probable o quizá en el Oriente, pero vemos que en el Oriente puede 
tener muchas dificultades para la movilidad, estamos evaluando objetivamente eso, pero ya de entrada sabemos que va a 
ser un encuentro virtual y que va a tener una modalidad presencial, porque en ese escenario se va a realizar el foro sobre 
Asociatividad Territorial y autonomía territorial del que hemos venido hablando y toda la consolidación de las propuestas de 
gestión. 
 
Este tercer módulo vamos a cambiar un poco el foco de los temas, el foco de las reflexiones y es: hasta ahora hemos venido 
hablando de los asuntos del desarrollo, de las problemáticas, de las iniciativas, de los proyectos, de los recursos, etcétera. 
Ahora vamos a hablar de cómo la sociedad civil se viene ocupando de esa gestión, cómo ha venido generando esas 
capacidades de las que ustedes hablaban ahora, necesitamos mucha capacitación, decía Cristina, en fin, todos ustedes 
reconocen esas necesidades, necesitamos ver que los Consejos de Planeación Municipales, el departamental y todas estas 
instancias subregionales que venimos promoviendo cuenten con los medios necesarios para emprender esa tarea, de 
construir una planeación de manera participativa y ojalá poder hacer también una gestión para que se materialice en 
ejecuciones efectivas.  
 
En esa perspectiva es que venimos construyendo el llamado Sistema Departamental de Planeación que viene articulado con 
el Sistema Nacional de Planeación y que debería tener un Sistema subregional de Planeación y obviamente, Subsistema 
Local. Cada municipio incluso debería poder bajar hasta los corregimientos y hasta las comunas, y de ahí, conectar veredas, 
barrios para hacer una construcción completa de todo el Sistema. Ese panorama es un poco el deseable, el sueño, lo que 
quisiéramos llegar, pero tenemos que ir consolidando esto. Vamos en este módulo a hacer dos (2) cosas: primero, vamos a 
revisar desde lo que fue la encuesta y desde la construcción que se ha venido haciendo sobre la Situación y las Perspectivas 
del Sistema Departamental de Planeación ¿cuál es ese escenario? ¿cuáles son esas capacidades con las que contamos y 
qué dónde estarían los retos para mejorar esas capacidades?, hay que mirar, ser muy creativos en las propuestas, de esas 
2 presentaciones, de los resultados de la encuesta y de lo que ha venido siendo el diagnóstico, sobre Situaciones y 
Perspectivas del Sistema Departamental pasar a un conversatorio que nos alimente un poco, con propuestas o con 
preocupaciones para fortalecer ese Sistema Departamental y para eso vamos a dedicar 15 minutos, vamos a tener una media 
hora para este ejercicio y nos quedan 15 minutos para que de manera compartida y consensuada validemos la continuidad 
de los 2 (dos) delegados, la delegada Patricia García Vahos y Diego García, quienes han venido haciendo una labor muy 
importante en la Secretaría Técnica que son recientes, y queremos que ellos estén de acuerdo en someterlos a una ratificación 
por parte de este encuentro. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica CTPA 
 
Ya Alberto nos comentó cómo va a ser la metodología, les voy a comentar las personas que han participado el día de hoy de 
la Secretaría Técnica – ST para que los vayan reconociendo: Paula Andrea Fernández de Bajo Cauca; del Norte tenemos a 
Nora Elena Castrillón, Magdalena Calle, Ignacio Arango; de Nordeste, Alba Cortés y Marla Uribe; tenemos del Occidente a 
Camilo Úsuga y  Doralba Osorio; tenemos del Valle de Aburra nuestros delegados anfitriones Patricia García y Diego García; 
del Oriente, a Myriam Gómez; y tenemos del CTPA a César Augusto. Estas son las personas que nos han acompañado hoy 
de la Secretaría Técnica, le vamos a dar paso por favor a Patricia, que nos va a presentar las Situaciones y Perspectivas del 
Sistema. Patricia adelante. 
 
Patricia Vahos-ST del SDPA 
 
Sí, muchas gracias, de todos modos, antes de empezar con la presentación, dejar las dos (2) cosas que tenemos pendientes, 
uno lo del tema de del informe de la comisión accidental del traslado del peaje y reiterar el tema de la Asamblea Departamental 
de Mujeres, muchas gracias.  
 
Desde el año pasado, la Secretaría Técnica – ST del Sistema en la subregión del Valle de Aburrá está en cabeza de Diego 
García de Envigado y en mi cabeza Patricia Elena García Vahos, mi nombre identitario es Patricia Vahos, entonces, yo voy a 
tomar esta primera parte, hablando de que es el Sistema Departamental de Planeación. Es un escenario conformado por los 
diferentes autoridades, instancias, instituciones y actores que articulan las diferentes escalas, dimensiones y enfoques de la 
Planeación para asegurar la debida participación ciudadana institucional. El Sistema se constituyó el primero de septiembre 
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del 2017 en la Asamblea de los Consejos Territoriales de Planeación del Departamento de Antioquia tiene los siguientes 
objetivos: contribuir al fortalecimiento de la participación ciudadana en la Planeación y seguimiento a la gestión del desarrollo 
territorial, favorecer la integración territorial de municipios y subregiones de Antioquia, promover la comunicación y 
coordinación entre los CTP de Antioquia incidir ante instancias y organismos decisores a nivel local, departamental y nacional.  
 
Alberto Henao – Unidad Técnica del CTPA 
 
Perdón, te interrumpo un instante porque hice una omisión imperdonable y es que también tenemos prevista la presentación 
de la experiencia, en unos 10 minutos que se le han asignado al Área Metropolitana del Valle de Aburrá, entonces tenemos 
que ponderar los tiempos más allá, Maber tú organizarás para que no nos vamos a extender demasiado y podamos darles 
salida a los 3 temas. Muchas gracias. 
 
Patricia Vahos - ST Bello 
 
Perfecto, los antecedentes del Sistema, los antecedentes sobre el Sistema Nacional de Planeación-SNP se ha integrado por 
el Consejo Nacional y todos los Consejos Territoriales de Planeación del orden nacional, departamental, distrital y municipal, 
cabe aclarar que el Sistema Nacional de Planeación en este momento estamos con el Departamento Nacional de Planeación, 
organizando el Decreto que regularía el Sistema Nacional de Planeación. El objetivo del SNP es hacer efectiva la Planeación 
Territorial Participativa y garantizar el paso de la democracia representativa a la democracia participativa en todas las regiones 
de Colombia. La ley 152 de 1994 tiene como propósito establecer los procedimientos y mecanismos para la elaboración, 
aprobación, ejecución, seguimiento, evaluación, control de los Planes de Desarrollo a nivel nacional, departamental y 
municipal, además define la conformación y funciones de los Consejos Territoriales de Planeación. 
 
La Ordenanza Departamental 37 de 2021 se define como escenario conformado por las diferentes autoridades, instancias, 
instituciones y actores que articulan diferentes escalas y dimensiones de enfoques de la Planeación para asegurar la debida 
participación, esta Ordenanza es la que define el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA.  
 
La Secretaría Técnica - ST del Sistema de Planeación de Antioquia - SDPA está conformada por dos (2) representantes de 
cada una de las subregiones elegidos democráticamente en las reuniones convocadas para tal fin, dos (2) integrantes del 
Consejo Territorial de Planeación del CTPA, los representantes del CTPA deben hacer parte de la Presidencia Colegiada y 
uno de ellos debe ser el delegado ante el Sistema Nacional. Los delegados por el Valle de Aburrá ya lo hemos nombrado 
varias veces, estoy yo Patricia García Vahos y Diego García Bedoya. 
 
Balance de acciones realizadas durante el 2023. Se realizaron las siguientes acciones: reuniones establecidas, participación 
activa en la elaboración y socialización del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia en el año 2022 y los 
anteriores años, participación en la realización de los 9 encuentros subregionales de Consejos Territoriales de Planeación, 
participación de la organización y realización de Asamblea del Sistema Departamental de Planeación en noviembre del 2023, 
que estuvieron los compañeros de Bello inclusive representándonos, participación en el curso de formación en Planeación 
Participativa del CTPA, participación activa en el Foro de Economía Campesina de noviembre 22 del 2023. 
Balance del encuentro subregional, estamos hablando del 2023, el Consejo Territorial de Planeación ha enfrentado desafíos 
significativos en relación a la comunidad local, limitando la participación en un ejercicio de aprobación sin espacio para un 
diálogo significativo. Ese enfoque ha generado una desconexión entre el CTP y la comunidad donde se percibe que las 
inclinaciones políticas y selectividad en la elección de representantes ha influido negativamente en su funcionamiento. 
Además, se subraya la necesidad de diversificar la economía a través de alternativas como el turismo, que podrían integrarse 
en los procesos del CTP, impulsando un desarrollo más inclusivo.  
 
Adicionalmente se han identificado problemas en la gestión de cronogramas y presupuestos lo cual subraya la importancia 
de empoderar a los Consejos para que puedan cumplir con sus responsabilidades de manera eficaz, el proceso de elección 
de representantes en contextos virtuales también ha presentado desafíos, resaltando la necesidad de garantizar la 
transparencia y equidad en estos procedimientos y aunque a veces la falta de participación se debe a la apatía comunitaria, 
es esencial promover una cultura participativa activa que permita superar las barreras actuales y lograr una Planeación 
Territorial inclusiva y receptiva a las necesidades del territorio.  
 



 

Página 26 de 37 
 

Así se da por terminado todo el tema del Sistema Departamental de Planeación, durante este período, segundo semestre de 
2024 los delegados de las diferentes subregiones del Sistema hemos estado atendiendo las reuniones de cada una de las 
subregiones, ya llevamos con esta cinco (5) reuniones subregionales, queremos de todos modos invitar a cada uno de 
nuestros Consejeros a que entiendan cuál es el rol, sabemos que todavía seguimos teniendo las mismas dificultades en todo 
el todo el territorio frente a la real responsabilidad que tienen las Secretarías de Planeación con el tema presupuestal, 
pareciera ser que el presupuesto para los CTP sigue siendo absolutamente reducido y de todos modos, nosotros logramos 
por lo menos que pudiéramos articular lo que tiene que ver con las instancias de participación, que se pudiera generar un 
presupuesto pequeño para poder articular todo el proceso del Aburrá Norte, a lo cual estaremos citando a una pronta reunión 
a nuestros Consejeros y Consejeras del Aburrá Norte para poder revisar y articular todos los procesos que tienen que ver con 
incidencia metropolitana. Muchísimas gracias, una feliz tarde. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Patricia muchísimas gracias.  
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Diego García. Le damos la palabra. 
 
Diego García – CTPA Envigado 
 
Muy buenos días a continuación, podemos leer lo que es el taller de evaluación, estrategias, situación y perspectiva del 
Sistema Departamental de Planeación y Antioquia – SDPA. 
 
El propósito de este módulo es entender desde las perspectivas de los Consejeros cómo funciona el Sistema Departamental 
de Planeación de Antioquia - SDPA. El Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA es un escenario 
conformado por las diferentes autoridades, instancias, instituciones y actores que articulan las diferentes escalas, dimensiones 
y enfoques de la planeación para asegurar la debida participación ciudadana e institucional.  
 
Para desarrollar el ejercicio práctico en el encuentro se planean las siguientes preguntas: ¿Qué logros y dificultades han 
encontrado para lograr la articulación entre los Consejeros Territoriales de Planeación del CTP sobre de la subregión? dentro 
de los logros que se han tenido los CTP municipales del Valle de Aburrá se destacan los siguientes:  conformación de CTP 
con representantes de diferentes sectores, la persistencia y el deseo de seguir adelante por parte de los Consejeros, 
realización de encuentros virtuales, haber estudiado a fondo los Planes de Desarrollo Municipales 2024- 2027, lo que permite 
dialogar entre Consejeros Territoriales de Planeación Municipales - CTPM y tener una mirada regional.  Reconocer la 
importancia de la participación de la ciudadanía en la planeación del desarrollo.  
 
Dentro de los retos y dificultades que han tenido los CTP municipales del Valle de Aburrá se destacan los siguientes: ha sido 
complicado lograr comunicación, asertiva, participación y articulación entre Consejeros; acompañamiento en los procesos de 
las entidades, que los funcionarios sean profesionales en su trabajo y qué de parte de las alcaldías haya control, no hay 
garantías económicas para la participación, falta de interés, falta de compromisos por parte de los Consejeros, no existe una 
interrelación entre el CTPA y los CTPM que garantice un reconocimiento de orden gráfico, no hay apoyo logístico en las 
administraciones locales. Al ser un territorio extenso, se dificulta la participación de la comunidad. 
 
Ahora la otra pregunta. ¿Qué tipo de estructura organizacional debía tener la Secretaría Técnica – ST del Sistema 
Departamental de Planeación de Antioquia SDPA a nivel subregional para mejorar la comunidad entre los Consejeros, obtener 
recursos y fortalecer el apoyo de las alcaldías? en cuanto a la estructura organizacional de la Secretaría Técnica - ST, los 
Consejeros destacan las necesidades de la Secretaría Técnica:  que tenga un representante por cada 1 (uno) de los 
municipios de la subregión, que se conforme una mesa de trabajo con el fin de gestionar recursos ante las alcaldías. Se 
mencionan algunos aspectos importantes a tener en cuenta para mejorar la estructura de la Secretaría Técnica - ST. Se 
destacan los siguientes puntos: mayor comunicación entre miembros de la Secretaría Técnica. Asesoría a los funcionarios 
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con el fin de que se cumplan las leyes del CTP de tal manera que trabaje de la mano con los CTP. Tenemos un Plan de 
Trabajo y un Plan de Acción de fácil articulación con la subregión y su Plan de Desarrollo. Concientizar a las alcaldías sobre 
la importancia de los Consejos de participación.  Tener un espacio para realizar encuentros. Capacitarnos en el tema de 
economía solidaria. La Secretaría Técnica debe ser conformada por Consejeros que se hagan conocer con sus respectivas 
objeciones por el liderazgo que ejercen en los sectores comunitarios que representan, que presenten sus hojas de vida ante 
Sistema Departamental de Planeación y éste les haga conocer para que los Consejeros sepan por quién dan no su voto de 
representación. Establecer un comité consultivo con los presidentes del CTP por subregiones para mejorar la interacción y 
comunicación, encuentros y evaluaciones con frecuencia.  Crear un fondo a nivel departamental, nacional y municipal, donde 
todos reporten un Plan como de comunicación que evidencie y dé visibilidad al CTP de la subregión. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Muchas gracias. Diego. 
 

o Presentación Área Metropolitana del Valle de Aburrá 
 

Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Bueno, vamos a continuar con la presentación de Tatiana Restrepo del Área Metropolitana máximo 10 minutitos para continuar 
con el diálogo y la ratificación de los delegados. 
 
Tatiana Restrepo – CTPA 
 
Primero indicarles que el Área Metropolitana del Valle de Aburrá es un esquema asociativo territorial que fue conformado en 
el año 1980 mediante la Ordenanza número 34 por parte de la Asamblea Departamental de Antioquia. Está conformada por 
10 municipios, en donde la ciudad núcleo es el Distrito de Medellín, Itagüí, Sabaneta, Caldas, La Estrella, Envigado, Bello 
Copacabana, Girardota y Barbosa, como lo pudimos ver también en el video que anteriormente presentaba. 
 
¿Por qué se dio esta conformación del Área Metropolitana? Básicamente, por un fenómeno de conurbación que se vino dando 
a través de los años donde de forma más intensa por allá en el año 1940- 50. Acá podemos visualizar en estas imágenes 
como se fue dando ese fenómeno de crecimiento territorial, en expansión de territorio y también de las personas al habitar y 
al conformar el Área con el pasar de los años. Podemos ver Medellín donde su expansión fue de una forma muy acelerada, 
apenas más o menos en 100 años, con expansión hacia las laderas. Podemos ver una foto de Google Earth para el año 2016 
donde se ve claramente este fenómeno de conurbación y ya como los diferentes municipios se iban uniendo. Vemos a 
Medellín, los municipios del norte, Bello, Copacabana, Girardota y Barbosa y los del sur con Itagüí, Envigado, Sabaneta, La 
Estrella y Caldas, claramente se ve este fenómeno. También tenemos un fenómeno que ya lleva varios años y que 
posiblemente a futuro se conformará otra Área Metropolitana, y es en este sector de Rionegro, con sus diferentes municipios. 
Importante destacar que el 60% de la población del departamento de Antioquia vive en el Área Metropolitana del Valle de 
Aburra, aproximadamente estamos hablando de 4.3 millones de habitantes que viven en este Valle, según la fuente del DANE 
para el año 2024 y adicional, informar que el 95% de estos 4.3 millones de habitantes se ubican en todo el territorio urbano. 
 
Adicional a que somos muchas personas habitando este Valle de Aburrá, también tenemos unos retos, y es la complejidad 
del territorio en que habitamos. Estamos ubicados en un territorio que tiene una alta depresión topográfica, es un valle estrecho 
y profundo, con alta densidad de cuencas hidrográficas, estamos encima de agua, a esto se le han venido añadiendo ciertas 
problemáticas, que desde el Área Metropolitana empezamos a gestionar, problemáticas como la calidad del aire. En este 
territorio no solamente hay personas ocupándolo, sino que también hay un conjunto de empresas, vehículos que transitan 
todos los días por acá, entonces empezamos a tener diferentes problemáticas, como les decía, problemática de calidad del 
aire, problemáticas de gestión de los recursos, a esto también se añaden problemáticas culturales y de orden público en 
donde nos vamos desplazando el territorio hacia las laderas. Allí empezamos a tener problemas con temas de gestión del 
riesgo, por movimiento de masas en épocas de invierno y también donde hace mucho verano empezamos a gestionar riesgos 
de incendios y que nos van afectando la calidad del aire por el fenómeno que ya todos conocemos, que se nos presenta por 
allá en marzo y en octubre, en donde se posan estas nubes, en esta área, y siempre se han posado ahí. Lo que pasa es que, 
ya como les venía diciendo, como son tantas personas allí conurbadas entonces el fenómeno se va agudizando.  
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El Área Metropolitana para hacer frente a todas estas problemáticas que ya les venía contando, con el pasar de los años se 
nos han dado ciertas competencias, entonces somos autoridad ambiental urbana. Tenemos la función de ser planificadores 
y ordenadores del territorio. Tenemos la autoridad de transporte público metropolitano masivo y somos gestores catastrales 
en 5 municipios. ¿Cuáles son estos 5 municipios? son Bello, Copacabana, Girardota, Barbosa y La Estrella, adicional a eso 
debemos propender desarrollar de una forma armónica el territorio, ¿por medio de qué? por medio de la ejecución de obras 
de infraestructura y proyectos sociales y viales con impacto metropolitano y, adicionalmente, con la labor que tenemos de 
planificar el territorio, también establecemos diferentes directrices de ordenamiento territorial, ya sean ambientales, o 
metropolitanas.   
 
Con el pasar de los años, se han venido decretando diferentes hechos metropolitanos, por ahí un compañero lo mencionaba. 
El primero de ellos se dio por allá al año con la declaración del Rio.  El último de ellos se dio en el año 2020 con la declaración 
del Valle del software. Estos hechos metropolitanos son muy importantes para nosotros y para todo el territorio, porque de 
una forma u otra se convierte también en determinantes a tener en cuenta y contarles un poco del Plan de Gestión.  
 
Este Plan de Gestión 2024- 2027 es nuestra ruta de trabajo para estos próximos 4 (cuatro) años y donde trabajaremos por 
mejorar todas estas problemáticas que se nos vienen presentando en esta región del Valle de Aburrá, contarles que este Plan 
de Gestión fue construido teniendo en cuenta unas bases orientativas. ¿Cuáles son estas bases orientativas? las funciones 
y competencias que tenemos, las cuales ya se las mencioné. Los instrumentos de planificación y gestión adaptados con el 
pasar del tiempo. ¿Cuáles son esos instrumentos de planificación que también anteriormente lo mencionaba? Tenemos el 
POMCA, tenemos el Plan de Ordenamiento del Recurso Hídrico. Tenemos nuestro Plan Integral de Desarrollo Metropolitano 
que es nuestro plan a largo plazo, que es la sombrilla para todos los Planes de Gestión que se van construyendo con el pasar 
de los años. Este Plan Integral de Desarrollo Metropolitano tiene una vigencia desde el 2021 hasta el 2032. Entonces allí 
claramente vemos que ocupa 4 (cuatro) diferentes periodos de gobiernos y todos estos Planes de Gestión que se construyen, 
deben de ir en concordancia y en articulación con este Plan Integral de Desarrollo Metropolitano. Allí también tenemos el Plan 
Maestro de Movilidad, Planes de la bicicleta, Plan bio 2030, Plan de Seguridad y Convivencia Metropolitana y, 
aproximadamente de 32 a 35 Planes que nos ayudan con esta función de planificación y ordenamiento del territorio. 
    
También se tuvo en cuenta los proyectos institucionales con continuidad y que creo que la mayoría de ustedes los conocen, 
¿cuáles son? el SIATA que es nuestro sistema de alertas temprana que trabaja muy fuerte, el tema de la gestión de riesgo y 
calidad del aire. Tenemos nuestro centro de atención de la fauna silvestre. EnCicla que es nuestro sistema de movilidad 
sostenible, las bicicletas que todos conocen y que están distribuidas por todo el Valle de Aburrá. zl parque de las aguas, el 
cual se piensa recuperar y dar una nueva mirada para que toda la población metropolitana pueda volver a disfrutar este 
parque. Adicionalmente, también nuestro Plan de Gestión tuvo en cuenta todos los Planes de Desarrollo de los Municipios y 
del Departamento de Antioquia. Allí acompañamos la ruta de construcción de los Planes de Desarrollo de Medellín y también 
de la Gobernación de Antioquia para escuchar todas estas necesidades que tenían, las diferentes regiones, diferentes 
personas y compartir con ellos, para nosotros también, ir enfocando de acuerdo a estas necesidades. Por supuesto, también 
tuvo en cuenta las agendas nacionales y las internacionales con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Este Plan se 
encuentra colgado en nuestra página web. Los invito a todos a que lo consulten y digamos en este tema de agendas e 
internacionales con ODS se hizo un trabajo muy importante en donde pueden ver cada 1 (uno) de los programas que vamos 
a tener, a qué Objetivos de Desarrollo Sostenible van a ir aportando. 
 
Les cuento que el planteamiento estratégico se compone de 4 (cuatro) adaptaciones que hacen sus veces de líneas veintiún 
(21) programas y 49 indicadores para su seguimiento y medición en su cumplimiento. Un poco el abreboca de lo que a modo 
general va a contribuir nuestro Plan de Gestión. Nuestro Plan de Gestión tiene como eje principal y en su en su centro siempre 
al ciudadano. ¿por qué? Porque como servidores públicos, siempre vemos propender ¿por qué?, por mejorar la vida y la 
calidad de vida de todos los habitantes. Allí se tienen unos ejes principales. Se va a trabajar muy fuerte en el río Aburrá 
Medellín para recuperar ese hecho metropolitano. Recordemos que nuestro río Aburrá es nuestro eje estructurante del 
territorio, por allí transita toda la movilidad. Tenemos a nuestro metro. Tenemos por allí también dispuesto todas las redes de 
servicios públicos, entonces es muy importante. Allí se tienen contempladas unas intervenciones que se van a hacer en 
aproximadamente 85 puntos críticos que ya se tienen identificados, no se van a intervenir todos ellos, pero sí digamos los 
más importantes y los que vemos que a futuro o ya pueden ir afectando ese tema tan importante como es el transporte. Todos 
vemos esas socavaciones que se presentan constantemente y que pueden afectar el funcionamiento del metro de Medellín. 
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Adicional a eso también se tiene el tema de corredores verdes. Vamos a trabajar muy duro con el tema de las redes ecológicas, 
la gestión de riesgo, la movilidad, la economía circular. Queremos declararla como hecho metropolitano, ahora también lo 
mencionaban, para nosotros, como Área Metropolitana es muy importante trabajar fuertemente en el tema de gestión de 
residuos, pero no de llevar y disponer a sitio final, sino trabajar desde su pre, para evitar llevar una cantidad de residuos 
sobrantes. Entonces vamos a trabajar mucho con el tema de economía circular y, por supuesto, la cultura ciudadana, porque 
nosotros como ciudadanos, todos tenemos que propender y también comprometernos con ese cuidado que tenemos que 
hacer referente al medio ambiente para garantizar esa sostenibilidad de todo el territorio en el que vivimos y también vamos 
a trabajar muy fuerte en el tema de seguridad porque todos los alcaldes pidieron que fueran fortalecidos todos estos sistemas 
de cámaras LPR y demás para garantizar, esa sensación y la seguridad de la ciudadanía en el territorio.  
 
Este es nuestro componente programático. Tenemos, como ya les mencionaba, 4 (cuatro) adaptaciones ¿por qué decidimos 
llamarle así? porque después de realizar un trabajo metodológico, identificamos un macro problema que fue el bajo nivel de 
adaptación de la sociedad metropolitana al habitar esa geografía tan compleja que hace un momento les mostré, necesitamos 
mejorar esos niveles de adaptación de nosotros como ciudadanos para garantizar la sostenibilidad de este medio ambiente 
en el que habitamos.  
 
La primera adaptación se llamará Resiliencia Territorial. Allí tendremos 3 (tres) programas en total. Este programa tiene como 
objetivo principal salvar vidas con nuestro sistema de alertas tempranas como les decía. Fortalecer la gestión del riesgo. 
Fortalecer los cuerpos de bomberos de todos los municipios del Valle de Aburrá, más el trabajo que se hace con el 
Departamento Administrativo de Gestión del Riesgo de Desastres-DAGRD con EPM y recordando que todo el trabajo que 
hace el SIATA de darnos información oportuna para la toma de decisiones. 
 
En la adaptación número 2 (dos), Hábitat sostenible. Allí tendremos 8 (ocho) programas en total, se trabajará todo el 
componente ambiental, se trabajará la red ecológica del Valle de Aburrá, parques, corredores verdes, nodos, áreas protegidas, 
corredores azules, los corredores azules tienen que ver con las quebradas y todo el recurso hídrico, también fortalecer, y las 
acciones por recuperar ese hecho metropolitano del río Aburrá Medellín como nuestro eje estructurante del territorio. También 
fortalecer la atención a la salud integral metropolitana no solamente de nosotras las personas, sino de la atención que se 
viene realizando a la fauna silvestre. Se tienen las jornadas de esterilizaciones que se hacen en los diferentes municipios con 
fauna doméstica. El fortalecimiento de las capacidades de que nosotros tenemos de ser autoridad ambiental urbana, mejorar 
esa eficiencia en la atención de trámites, multas y sanciones. La economía circular ya también, como se les mencionaba, que 
pretendemos declarar como hecho metropolitano. Ojalá este año ya la podamos tener lista para empezar el otro año a trabajar 
fuertemente en este tema y, por supuesto, la educación ambiental como eje transformador de nuestra sociedad. 
 
En la adaptación número 3 (tres): competitividad para el desarrollo metropolitano. Allí tendremos 7 (siete) programas en total, 
todos ellos enfocados a las tareas que tenemos que hacer en materia de ocupación del territorio, áreas protegidas, 
determinantes ambientales y metropolitanas y demás. Los proyectos de infraestructura física, social también el tema de 
colegios, puentes, corredores viales, ciclo rutas, promover mucho también la movilidad sostenible, fortalecer la capacidad que 
nosotros tenemos como autoridad en transporte, el sistema férreo, retomar este sistema férreo tan importante para toda la 
región y para los demás municipios que están por fuera en este momento del Valle de Aburrá por medio de la promotora del 
Ferrocarril de Antioquia. Allí se tienen contemplados, unos aportes que hay que hacer para volver a reactivar este proyecto 
tan importante. También en esta adaptación están la gestoría catastral que tenemos en los 5 municipios. 
 
En la adaptación número 4 (cuatro), llamada cultura ciudadana y tejido social. Allí tendremos 3 (tres) programas en total que 
están enfocados al trabajo a realizar con la comunidad en materia de cultura, seguridad alimentaria y la meta gobernanza 
para recuperar esa confianza, que se ha perdido un poco en los años anteriores con las administraciones que pasaron. El 
fortalecimiento de la seguridad y la convivencia metropolitana y, mejorar esta eficiencia corporativa en un buen manejo de los 
recursos, tenemos unas necesidades ilimitadas, nuestros recursos son limitados y también recordando que cada alcalde, 
director que llega a cada una de esas entidades territoriales, también tiene unos focos diferentes a intervenir y por medio de 
los cuales fueron elegidos.   
 
Esa es un abrebocas corto del Área Metropolitana del Valle de Aburrá qué hacemos, qué gestionamos.  Sabemos que tenemos 
un reto muy grande, porque no solamente es trabajar por un municipio, sino por 10 (diez), el Distrito de Medellín como ciudad 
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núcleo, tenemos ahora sociedades con características muy uniformes, Pero también hay otros sectores en donde hay que 
trabajar puntualmente en unas características diferentes.  
 
Para eso estamos de puertas abiertas, tratando de abarcar, amplios sectores y las necesidades de cada uno de ellos. Hay 
veces que los recursos no nos favorecen mucho. Tenemos un presupuesto de 1, 7 billones de pesos para inversión que se 
irán focalizados para los programas que anteriormente les mencioné, cualquier duda, inquietud para para resolverla. Y 
muchísimas gracias. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Tatiana muchísimas gracias por la presentación. Un esquema asociativo que integra todos los municipios del Área y que 
trabaja articuladamente los proyectos de la subregión.  
 

o Diálogo abierto 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Voy a proyectar las preguntas para el diálogo abierto.  
 
Diego tiene la palabra. 
 
Diego García – ST del SDPA 
 
De acuerdo con la citación que hicimos sobre la situación y perspectiva del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia 
se crearon dos preguntas. Yo los llamaría problematizadoras, qué opinan, qué ideas tiene usted al respecto.  
 
La primera pregunta es ¿qué estrategia podrían implementarse para superar las dificultades en la articulación entre los 
Consejeros Territoriales de Planeación de la subregión? y la segunda sería ¿qué mecanismos adicionales podían implementar 
desde la Secretaría Técnica del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia para asegurar una comunicación efectiva 
entre los Consejeros de la subregión, facilitar el acceso adecuado a recursos y fortalecer el apoyo de las alcaldías?, por el 
poco tiempo les agradezco que las intenciones sean cortas. 
 
Cuénteme don Wilson Arredondo. 
 
Wilson Arredondo - Sabaneta 
 
Gracias. Yo había sugerido ya por escrito y aprovecho reiterarlo, que me parece importante como mecanismo dentro de todo 
este mejoramiento del Sistema, es lograr una coordinación, una interacción de los presidentes de los Consejos Territoriales 
del Área Metropolitana y que eso sirva como enlace con el Consejo Territorial Departamental. Esa es la inquietud principal 
que quería expresar, y adicionalmente le agradezco a Tatiana del Área Metropolitana si por el chat nos regala su correo 
electrónico, quisiera escribirle para profundizar sobre un tema que me parece muy importante que se vaya a convertir en eso 
metropolitano, que es el tema de economía circular y valorización de residuos, área en la que trabajo particularmente, y 
quisiera tocar algunas inquietudes al respecto, pero ya de manera más particular, le agradezco si, por el chat nos regala su 
correo electrónico. Gracias. 
 
Diego García – ST del SDPA 
 
Bueno, yo creo que no habrá ningún problema con la colaboración de la doctora que nos enlace de planeación. 
 
Doña Patricia cuenta que no que tiene para decirnos. 
 
Patricia Vahos – ST del SDPA 
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Con respecto a la segunda pregunta, hace un momento hice el planteamiento de que tuviéramos una reunión del Aburrá 
Norte, pero para este caso en específico sería importante que hagamos una reunión, por lo menos de las mesas directivas 
propongo yo, de los 10 municipios, incluyendo Medellín y que tengamos al Área Metropolitana para que podamos con el Área 
Metropolitana, hablar de los hechos metropolitanos que tenemos en la región. Ese sería como un primer encuentro, propongo 
que lo hagamos en la ciudad de Bello, nosotros, como les dije, ahora avanzamos en un espacio, la mesa directiva del CTP 
de Bello, para que en el presupuesto nos quedará asignado algo para las instancias de participación, lo dejo sobre la mesa 
como propuesta, por lo menos para que avancemos en un primer momento y ya luego podamos, en esa misma reunión, 
definir cómo vamos a organizar todo el proceso de Plan de Acción del Valle de Aburrá. 
 
Diego García – ST del SDPA 
 
Alguien tiene alguna sugerencia o respuesta a alguna de las preguntas.  
Doña Alba va a hablar. 
 
Alba Elida Cortés – ST del SDPA 
 
Si señor, pero es una pregunta que me inquieta con respecto a lo de doña Patricia que ella, me imagino que ya tienen un 
proceso, porque si habla de ese encuentro de Aburrá Norte, me imagino que es que llevan la situación muy adelante, pero 
me preocupa que si está pensando en toda la subregión, ¿por qué no tratar desde ya de empezar a trabajar con toda la 
subregión, o sea, con todos los 10 municipios, desde mi ignorancia, con todo el respeto para doña Patricia del Aburrá Norte 
y todo, sino que, como hemos venido trabajando buscando el apoyo y buscando la sincronización de la subregión, esa es mi 
posición, pero como les digo, con todo el respeto y dentro de mi ignorancia. 
 
Diego García - ST del SDPA 
 
Cuénteme Profe: Tiene alguna intervención o leamos la palabra a Doña Patricia. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Yo quiero al final para concluir un par de cositas importantes, pero entonces vamos a con intervenciones cortas, porque 
estamos sobre el tiempo 
 
Diego García - ST del SDPA 
 
Cuénteme. Doña Patricia. 
 
Patricia Vahos - ST del SDPA 
 
No, no me levanté simplemente porque yo dije específicamente para que tuviéramos una reunión de los 10 municipios del 
Valle de Aburrá, las mesas directivas y que lo hiciéramos en la ciudad de Bello. 
 
Diego García - ST del SDPA 
 
A manera de propuesta o intervención también teniendo en cuenta  lo que dijo el señor Horacio Jaramillo y lo que dijo la 
señora Nora Castrillón encarecidamente al Sistema al CTPA hacer una participación de manera de orientación hacia los 
diferentes CTP sobre todo teniendo en cuenta lo del POT porque es muy importante que los todos los municipios hablemos 
el mismo idioma, porque en días pasados me invitaron a una reunión en El Carmen de Viboral, donde hablaron sobre la 
problemática de la posible creación del Área Metropolitana de Oriente o Región Metropolitana, y se habló ese problema del 
POT, le agradecería que el CTPA tuviera alguna intervención al respecto. Muchas gracias. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
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Ya como para ir cerrando lo siguiente. Ya estamos sobre el tiempo un poco, pero este tema es crucial, ya hay un documento 
construido de una manera compartida, hay cosas por afinar, pero ya nos va dando cuáles han sido los logros, los avances 
que hemos tenido el Sistema Departamental de Planeación y cuáles son esos retos que tenemos que enfrentar, que no muy 
distintos de los retos que tiene que enfrentar los propios Consejos Territoriales, tanto municipales como departamental, pero, 
de todas maneras, tenemos que clarificar, definir y colocar por delante en toda la tarea gestionaría y participativa de los 
Conceptos y eso significa fortalecer ese Sistema Departamental y eso también significa que explorar esa figura, subregional, 
que debiéramos construir, llámese Consejo Subregionales de Planeación que es como la Ley 152, deja abierto el camino para 
que creen Sistemas Regionales y esa es una propuesta pensar y llevar al plenario de noviembre, ¿cómo articularse con las 
Provincias? ¿cómo incorporar el tema de las Áreas Metropolitanas, las Asociaciones de Municipios, incorporar el tema de los 
Consejos de Cuenca en los Planes de Ordenamiento y manejo de cuentas hidrográficas? ahí hay como un tema de la 
estructura, lo que se dijo un poco en el tema anterior, pero que viene también acá, es lo que tiene que ver precisamente con 
cómo articularse al Sistema Nacional de Planeación y cómo armonizar estos sistemas de información y de indicadores  que  
alimenten la labor de los Consejos Territoriales a lo largo y ancho del país, no solamente a nivel territorial, sino también a 
nivel poblacional en los diferentes grupos poblacionales, en los diferentes grupos vulnerables, grupos étnicos, sea más 
integral.  
 
Esa propuesta la estaremos compartiendo para que la retroalimentemos y el día del encuentro se expondrá abiertamente, allí 
podremos de alguna manera, afianzar y adquirir compromisos específicos sobre la materia. Eso es lo que quería decir y de 
la propuesta de Patricia, incluso en otras subregiones, que también ya ha surgido, es decir, la necesidad de que se cree un 
mecanismo de articulación y coordinación en cada subregión y justamente presidentes de los Consejos Territoriales de 
Planeación que puedan jugar un papel en un momento determinado o sea, que esa instancia es una figura también posible, 
pero que no excluye que haya una figura subregional de que sea, participativa, que tenga otros niveles de delegación propios.    
 
Incluso yo, que me tomaría la vocería de la Presidencia del Consejo y transmitirle la inquietud de que, ante esa reunión, 
propongo para el Área Metropolitana, pueda haber un delegado del Consejo Territorial acompañando ese espacio, y nosotros, 
obviamente, como Unidad Técnica del CTPA, puede ser imparcial, también asistir si lo consideran pertinente porque son 
ejercicios que van apuntando en la misma dirección. Eso es lo que yo diría si tienen algo más que agregar, hablar de una vez. 
 
Está nuestro Consejero Territorial Álvaro Duque, pero que con él queremos nosotros hacer la clausura, el cierre de este de 
este módulo. Entonces Álvaro si quieres agregar algo en este momento o te lo guardas para para la clausura. 
 
Álvaro Duque Muñoz - CTPA 
 
Alberto muy buenos días, señores Consejeros, muy buenos días como Consejero Departamento de Planeación me parece 
muy interesante lo que están planteando.  Pero me parece más interesante lo que la señora de Bello está diciendo, es que 
nosotros debemos dirigirnos a las regiones a mirar verdaderamente las falencias que hay allí, a nivel departamental nos 
reunimos perfectamente, pero escasamente miramos desde lejos la problemática social, la problemática de la planeación de 
los municipios en las áreas que estamos influyendo, es importante llegar hasta allá, es importante que seamos partícipes de 
toda esta relación social, que estemos codo a codo trabajando con ellos. Alberto, Muchas gracias a todos ustedes. 
 

o Confirmación y selección de delegados subregionales 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Procedamos ya a la homologación. Yo sugeriría que Patricia y Diego nos expresen en un minutico su voluntad de continuar 
como delegados de esta subregión, del Valle de Aburrá y una motivación corta para que, por aclamación, ratifiquemos su 
continuidad, adelante.  
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Patricia, entonces un minutito. 
 
Patricia Vahos – ST del SDPA 
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La realidad es que nosotros en este periodo cuando empezamos este proceso, nos enfrentamos a diferentes dificultades y 
ha tenido que ver con que la administración municipal no ha entendido cuál es el deber ser de esta representación. Apenas 
como nombraba yo ahora la mesa directiva, mi compañero Carlos Gallego y yo logramos que el Plan de Acción se nos 
aceptara tener un presupuesto así fuera básico para lo que tenía que ver con las representaciones, por eso ahora podemos 
hacer con toda tranquilidad esta convocatoria del orden de la subregión del Valle de Aburrá, los 10 municipios, planteaba yo, 
que fueran la mesa directiva de cada uno de los 10 municipios, además, obviamente, el acompañamiento que planteaba 
Alberto para poder estructurar como una cosa organizada. Reitero la invitación al Área Metropolitana para que podamos 
hablar realmente de los hechos metropolitanos, de ahí, obviamente, ya hablar si se quiere el Aburrá Sur en cabeza de Diego, 
pueda hacer su trabajo y en la Aburrá Norte posteriormente podamos también organizar todo lo que tenga que ver con los 
hechos metropolitanos de la esta parte. De todos modos, dejo a consideración mi nombre para que los municipios respalden 
o a bien tengan ellos para tomar decisiones. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Patricia, muchas gracias.  
 
Diego, un minutito para que nos cuente el tema de la necesidad de su ratificación o cómo le cómo ha visto el proceso. Gracias. 
 
Diego García - CTP Envigado 
 
Muchas gracias por la oportunidad. En este año, casi un año que tenemos de haber sido nombrados, he aprendido muchas 
cosas del CTP y de la participación incidente por parte tanto municipal como regional y departamental. Me gustaría seguir por 
cuanto ya estos conocimientos los podemos poner a disposición de los diferentes CTP de todo el departamento, pero en 
especial del Valle de Aburrá y como dice Patricia, ella en el Norte y yo en la parte del Sur que, aunque tenemos las puertas 
abiertas de parte del municipio, necesitamos estar tocando más puertas. Muchas gracias. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Gracias, Diego.  
 
Vamos a proceder si ustedes consideran que ellos deberían continuar en la representación de la subregión del Valle de Aburrá 
frente a la Secretaría Técnica del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia. 
 
Johann dice ratifico la representación de Diego García en el Aburrá Sur, gracias y felicitaciones. Wilson dice: bienvenido que 
Patricia y Diego sigan representando. Álex dice, confirmo a los dos. ¿Alguien no está de acuerdo con que ellos continúen 
cómo delegados? 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Lo importante es el aprendizaje que ya ellos han venido construyendo una ruta, lo importante es que se afiance esa labor de 
la Secretaría Técnica, y eso se refleje en que nosotros podamos tener en cada subregión una mayor participación, un mayor 
compromiso.  
 
De nuevo, si hay alguien que no esté de acuerdo, alguna razón en especial para dar por aclamación esta ratificación. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Les comentamos si no hay ninguna aclaración, en las demás subregiones, se han creado unos comités que están apoyando 
a estos delegados principales para hacer una transferencia de conocimiento para que varias personas se integren a esta 
Secretaría Técnica como mecanismo de poder transferir todo lo que esos delegados tienen como experiencia y que pueden 
adquirir nuevas personas. Queríamos conocer si de pronto alguien se desea postular para este comité de apoyo, la idea es 
que tengamos dos personas máximo tres personas de la subregión para apoyar a los dos delegados principales. 



 

Página 34 de 37 
 

 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Pensemos dos voluntarios, una voluntaria y un voluntario. Ojalá que sean, por ejemplo, de Medellín sería bueno tener a 
alguien. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Álvaro Duque está levantando la mano. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Wilson también Arredondo.  
 
Álvaro, tú estás para la clausura, o quiere aportar específicamente a esto. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Bueno, mientras Álvaro enciende el micrófono. 
 
Wilson, bien pueda. 
 
Wilson Arredondo – CTP Sabaneta 
 
Yo con gusto aún podría ser el apoyo. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Muchas gracias. Quien más se propone 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
Ahora una mujer para que vayamos poniendo perspectiva de género; Yo vi a Lucía de La Torre, lucía de pronto, es voluntario. 
 
Álvaro Duque – CTPA 
 
Lo que quería decir. Me perdonan que metan la cucharada. Es que las personas que vienen trabajando es demasiado 
importante en el desarrollo constitucional del CTP regional. ¿por qué? porque ya tienen el conocimiento de causa, las 
personas que vienen de apoyo para que aprendan lo que es este trabajo, para que se socialicen con el control de ese trabajo, 
para que determine cómo se trabaja porque es uno llegar de primera vez a un trabajo tan tremendo como es este conocimiento 
práctico. Es importantísimo. Gracias. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Álvaro, muchísimas gracias. Alguna otra persona que desea acompañar este importante proceso que Álvaro nos comenta, 
de apoyar a estos delegados. 
 
Patricia Vahos – CTP Bello 
 
La propuesta que hizo el profe de Medellín, de alguien del CTP de Medellín, me parece súper importante que alguien haga 
parte de esa Comisión de apoyo. 
 
Álvaro Duque – CTPA 
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Yo pertenezco a Medellín y al CTP departamental. Si quieren, me tienen en cuenta. Yo les colaboró con mucho gusto. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA 
 
No Álvaro, porque debiera tener el estatus de Consejero Municipal. 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Alix María de Medellín se postula 
 
Alberto Henao- Unidad Técnica CTPA 
 
Ya tenemos 2 (dos) personas. Obviamente, las puertas están abiertas si alguien más, porque la idea es tener un grupo bueno, 
no masivo, pero sí un grupo muy representativo que pueda fortalecer el trabajo de los comités dentro del Plan de Acción de 
la Secretaría Técnica están contemplados y yo creo que esto va a ser un aporte muy positivo, bienvenidos, ya tomamos los 
datos de ustedes para compartirles la información. 
 
Alba Elida Cortés – ST-SDPA 
 
Don Wilson Arredondo, ¿de dónde es? 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
De Sabaneta 
 
Alba Elida Cortés – ST-SDPA 
 
Gracias 
 

• ESPACIO A OTROS TEMAS 
 
Maber Osorio - Unidad Técnica del CTPA 
 
Patricia unos aportes que nos ibas a generar en este último espacio. Bien pueda, tiene la palabra. 
 
Alberto Henao- Unidad Técnica CTPA 
 
Seguidamente cerramos con la clausura que nos va a hacer Álvaro Duque. 
 
Patricia Vahos – CTP Bello 
 
Le pido al compañero del CTP de Bello de la Junta Administradora Local - JAL Rural, que se prepare para que haga una 
pequeña intervención contándonos cuál es la situación del tema del peaje. El primer tema que quiero tocar, simplemente ya 
lo habíamos enunciado en alguno de los encuentros subregionales y tiene que ver con la Asamblea permanente de mujeres, 
frente a la reestructuración administrativa de la Secretaría de mujeres. Al momento se han dado algunos avances, estamos 
esperando como la respuesta oficial del señor Gobernador de Antioquia frente al tema de la reestructuración de la Secretaría 
de las mujeres con unas apreciaciones que había hecho el Comité de Enlace de la Asamblea Departamental en la reunión 
que tuvo en fechas pasadas por el señor Gobernador. Esto, por un lado, que ya lo habíamos manifestado, en una de las 
reuniones subregionales.   
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El otro tema que nos está aquejando en este momento al municipio de Bello, es el anuncio de la Secretaría de infraestructura   
de que va a trasladar el peaje de Pajarito. En virtud de esto, tanto la señora alcaldesa como el Concejo Municipal de Bello se 
pronunciaron, al igual que el Consejo Territorial de Planeación, enviamos un comunicado.  
 
Para tener un contexto, ayer iba a haber una reunión acá en la ciudad de Bello en el Consejo Municipal con el Secretario de 
infraestructura que iba a dar un informe de esto, por razones logísticas la Secretaría de infraestructura departamental canceló 
la reunión en nuestra ciudad y propuso crear una mesa conjunta, pero la mesa conjunta es un delegado del Concejo Municipal, 
Representantes de la alcaldía y la Secretaría de infraestructura departamental. Entonces nosotros le enviamos al señor 
Gobernador y al señor Secretario un oficio que dice que el Consejo Territorial de Planeación del municipio de Bello expresa 
su profunda inconformidad  con la propuesta de la gobernación de Antioquia de trasladar el peaje Pajarito aproximadamente 
14 kilómetros o más, lo que afectaría significativamente la conexión vial entre la zona urbana y  rural, esta decisión impactaría 
negativamente el tránsito de personas y productos desde y hacia el corregimiento de San Félix, obstaculizando el desarrollo 
económico y social de la región. Además, esta medida contradice los esfuerzos realizados para fortalecer el turismo en la 
zona que ha generado beneficios económicos y sociales para la comunidad. 
 
En virtud de los anuncios realizados desde la gobernación de Antioquia frente al traslado del peaje Pajarito para las 
inmediaciones de la vereda la China y el municipio de San Pedro, el Consejo Territorial de Planeación de Bello creó la 
Comisión accidental, peaje Pajarito del CTP, dicha comisión está integrada por delegados del CTP de los siguientes sectores: 
JAL Rural, JAL Urbana, transporte agropecuario, económico, académico, ambiental y comercial. Por lo anterior, le solicitamos 
a usted que sea incluido el CTP en esta mesa de discusión como máxima autoridad de Planeación Participativa para 
acompañar desde la sociedad civil, dicha mesa y sugerimos que integre esta mesa conjunta a algunos integrantes de la 
comisión accidental, para el caso sería entonces el coordinador de la Comisión del Pajarito, que es el delegado del sector 
Transporte, Richard Gallego y Diego González, integrante también de la comisión accidental del sector de la Junta 
Administradora Local del corregimiento de San Félix. Este comunicado, lo firma nuestra secretaria Mónica Palacio, Carlos 
Gallego vicepresidente, Patricia García Vahos Presidenta.    
 
Queríamos dejar esto como en conocimiento, esta solicitud que viene haciendo el CTP de Bello y queremos que, por lo menos 
ya para que redondee cuáles son las implicaciones socioeconómicas para la región de San Félix. El corregimiento de San 
Félix, que mucha gente cree que pertenece a San Pedro. No, ese es el corregimiento de la ciudad de Bello.  Nuestro 
compañero Diego González abre el micrófono un segundo, y nos haces un pequeño resumen de un minuto máximo 2 de esta 
situación allá en San Félix, por favor. 
 
Álvaro Duque - CTPA 
 
Doña Patricia me permite unas palabritas por favor.  
 
Cuando fui diputado a la Asamblea de Antioquía me tocó hacer de ponente de ese peaje porque ese peaje es departamental. 
Yo quisiera, como habitante de Bello que soy, oriundo de Bello participar de esas reuniones. Muchas gracias doña Patricia. 
 
Patricia Vahos – CTP Bello 
 
Perfecto Maber ahorita me pasas teléfono por favor del compañero. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica del CTPA 
 
Has hecho una muy buena exposición. Ya tenemos una referencia, que pueda expresarlo, yo pienso que se recoge como 
memoria de la reunión la inquietud, como propuestas específicas que unas son más de coyuntura y otras son más de 
estructura, pero de una u otra manera, responden a preocupaciones de la sociedad civil.  
 
Tenemos un participante de excepción, que es Álvaro Duque, además les cuento públicamente, él ya lo sabe, pero apenas 
estamos en el trámite de formalización, es delegado del CTPA ante el Consejo Departamental de Participación Ciudadana, 
un delegado de excelencia que pueda estar acompañando este proceso.  
 



 

Página 37 de 37 
 

Adelante Julián. 
 
Julián Jiménez – CTPA 
 
Vale, doctor muchas gracias, muy amable. Creo que Patricia ha sido bastante clara en su exposición, ratificar como lo hice al 
inicio del encuentro el rechazo frente a esta medida propuesta por el  doctor Horacio que evidentemente, el peaje como tal ya 
genera una afectación sobre el municipio de Bello sobre la zona rural, el corregimiento de San Félix, pero su traslado generaría 
una mayor afectación, simplemente solicitar también a la Presidencia Colegiala con su venia, que se proponga a mi nombre 
como Consejero departamental por el sector comunal  como habitante del municipio de Bello para integrar esa mesa propuesta 
por la gobernación de la que Patricia ha hecho referencia. Muchas gracias.   
 

• CIERRE 
 
Álvaro Duque - CTPA 
 
Alberto, muchas gracias. Bajo una dirección suya tenemos muchas garantías, estamos aprendiendo mucho, calificando 
mucho, usted es un gran baluarte y la Universidad de Antioquia, le agradecemos mucho que lo tengan a usted en esta 
posición.  
 
Me agrada mucho esta situación territorial que estamos viviendo hoy, porque venimos con el periplo ordinario a hacer las 
reuniones zonales y todos los Consejeros que están presentes, hoy son 50. He visto en reuniones que hay 25, la otra de 45 
y hoy 50.  Esta es la situación, porque es el interés de la ciudadanía, es de ustedes, señores Consejeros municipales, en los 
cuales están nuestros bastiones, nuestra ciudadanía, ustedes son los representantes, los que llevan la situación hacia los 
municipios, a los Concejos municipales y la asesoría del señor alcalde. Ustedes son los que rinden cuentas a la ciudadanía, 
por eso estamos aquí como líderes municipales a todos ustedes, muchísimas gracias. Que este sea un aliento para que 
sigamos trabajando con berraquera, como decimos los antioqueños con fuerza mutua, coligando todas estas situaciones que 
tenemos a nuestro alrededor. Muchísimas gracias. Muy buenas tardes. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica del CTPA 
 
De todas maneras, muchas gracias por participar. Creo que ha sido una reunión fructífera, muy amigable, pero ha sido 
bastante crítica, profundamente crítica, eso es lo importante, pero que sea una crítica que conduzca a apuestas claras y a un 
mayor compromiso, porque, aunque nosotros demandamos de los otros también nosotros tenemos que decir, cómo vamos 
ahí, o sea, cual es nuestro compromiso para generar compromiso en los otros.  
 
Creo que el Sistema puede funcionar si empezamos ahí, a sumar fuerzas desde lo local, que nos comprometamos, tenemos 
pendiente una reunión con la gobernación para insistir en que se brinde un apoyo más decidido al Sistema de voluntad de 
planeación.   Eso está escrito, pero como ustedes bien dicen, hay que pasar del disco, pero estamos en eso.   Muchas gracias 
a todos.  
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